

# SOLIDARIDAD OBRERA



Organo de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

LO QUE PERMANECE OCULTO

## UNA CONJURA CONTRA LA CONFEDERACION

Lo que Fomento de Obras y Construcciones necesita para cubrir sus compromisos financieros y sociales. Las famosas partidas «al gerente» :: Razones que Fomento de Obras Construcciones tiene para alentar el espíritu fascista

Por falta de concreción hemos dicho en uno de los pasados números que el Fomento de Obras y Construcciones obtiene, de sus contratos con el Ayuntamiento, un beneficio líquido de unos tres millones de pesetas anuales. Lo que quisimos decir, es que el Fomento necesita unos tres millones para cubrir sus compromisos financieros y sociales.

Esta empresa necesita para el interés y amortización de sus obligaciones la suma de 1.500.000 pesetas; para el interés nominal de sus acciones, 750.000, y para impuestos, fondo de reserva, seguro y tributos, que pueden cubrirse con los fantásticos beneficios de los últimos cuatro años, que creemos no se repetirán, otras 750.000 pesetas. De forma, pues, que se trata de tres millones que el Fomento necesita para cubrir sus compromisos, y no de tres millones de beneficio líquido obtenidos por dicha entidad.

El volumen del capital que importan los contratos del Fomento con el Ayuntamiento es de suponer que deja un margen de beneficios superior a dicha cifra, y es tanto más de suponer, por cuanto, aparte de los servicios contratados por 95 millones, el Fomento de Obras y Construcciones usufructúa otros servicios, que verifica por medio de intermediarios, que en ningún caso han de embolsarse la integridad de las cifras presupuestas para aquellas atenciones. El Fomento se queda con una parte de estas cifras, y si esta parte queda en sus manos limpia de paja y polvo, convengamos en que ello implica una solemne inmoralidad, en que incurren no solamente la repetida empresa, sino también los que, conociéndola, toleran semejante explotación a la ciudad.

Aunque tenemos perfecto derecho a ello, nuestra intrusión crítica en lo que representa una enormidad administrativa tiene por objeto sentar nuestro criterio de que el Fomento de Obras y Construcciones se sirve de los fondos comunales para combatir y victimar a los que, después de todo, son los que llenan las arcas del Erario municipal.

Hay un dato curioso. El Banco Hispano Colonial es el depositario de los fondos sociales del Fomento de Obras y Construcciones, el mismo Banco lo es también de los fondos del Municipio barcelonés, en tanto que el alcalde de Barcelona es asimismo una de las prominencias del Consejo de Administración de dicha entidad bancaria. Tal vez en esa trabazón se halle el misterioso «porqué» de haber sido prorrogado al Fomento el contrato de limpieza y riego, con todo y ser ello un «affaire» a todas luces de moralidad dudosa.

Si tratamos de explicar este misterio, nos hallamos con que la «Lliga», mejor dicho, los hombres de la «Lliga», están fuertemente ligados a los intereses del Banco Hispano Colonial, hasta el punto que podríamos preguntarle al señor Maynés qué clase de pite toca en el Banco de Güell.

Responsables directores de esa próruga de contrato al Fomento, lo son unos hombres que dicen militar en los sectores de izquierda, y aunque a ciencia cierta nadie puede saber a qué ha podido obedecer su asentimiento

to a esa enormidad administrativa, todo el mundo tiene derecho a opinar, a suponer, a creer, sobre todo cuando se tiene la experiencia histórica por delante y, lo que es más, ostensibles cambios de posición económica y social de determinados sectores revolucionarios...

Creemos estar seguros que bastaría una revisión de los libros del Fomento para dar con ciertas partidas difíciles de justificar. En dichos libros se vería que en el plazo de cinco años ha sido asignada «al gerente» la enorme suma de diez millones. Es posible que esta suma fabulosa haya sido consignada al gerente en compensación a sus servicios, puede haberlo sido también como regalo; pero es perfectamente admisible que una buena parte de esos millones hayan servido para allanar caminos y conquistar flexibilidades.

No nos interesa mucho adentrarnos por los vericuetos de la investigación detectivesca. El hecho queda consignado para que la opinión pública se oriente, reflexione y llegue a conclusiones más o menos definitivas. Lo consignamos, asimismo, porque es hora de que la opinión pública quiera saber de ciertos negocios, ya que en ellos juegan sus propios intereses.

No falta quién duda de la veracidad de nuestras palabras cuando decimos que el Fomento de Obras y Construcciones tiene razones para alentar en España el espíritu del fascismo. Está bien que se dude de nuestras palabras, pero a nuestra vez dudamos

que esos ciudadanos conozcan el volumen de los negocios que el Fomento ha hecho durante estos años de Dictadura, para él han sido un gigantesco pulpo con monstruosos tentáculos enroscándose por todas partes. El acaparó la mayoría de los servicios y obras y construcciones públicas, y los acaparó, pueda decirse, en las condiciones que quiso. El ciudadano se había trocado en un súbdito sometido a la mordaza; la fiscalización y la crítica de la cosa pública no han sido libres, ni siquiera posibles. Por el contrario, ha sido muy posible la realización de escandalosos negocios a costa de los erarios públicos. ¿No se comprende aún por qué al Fomento de Obras y Construcciones le conviene alentar el espíritu fascista?

Cuanto más resurja el sentimiento ciudadano y el derecho de crítica de las cosas, cuanto más se acerque España a la normalidad constitucional, al restablecimiento del derecho, la libertad y la justicia populares, los individuos y colectividades que durante los años de contraestímulo del espíritu de ciudadanía han redondeado escandalosos negocios con cargo a las caudillas del pueblo, pierden muchas posibilidades de reptar la suerte.

De ahí la conjura contra la C. N. T. y de ahí esas provocaciones como la de que son víctimas los obreros del ramo de construcción, de cuyo conflicto no deben inhibirse en manera alguna ni el Municipio ni la Compañía de M. Z. A., entre otras entidades contratantes con el Fomento de Obras y Construcciones.

### UNA ACLARACION

La Prensa de anoche, al dar cuenta de que el gobernador había impuesto una multa de 250 pesetas a SOLIDARIDAD OBRERA, dice que para hablarle de esta sanción el compañero Petró había visitado a dicha primera autoridad. La noticia es inexacta.

El director de SOLIDARIDAD OBRERA acudió al referido centro oficial requerido por el gobernador, y no precisamente con motivo de la multa impuesta, pues, al entrevistarse con el general Despujol, el compañero Petró ignoraba que se hubiera impuesto tal sanción a nuestro diario.

DESDE MADRID

## POSTAL POLITICA

El Gobierno del general Berenguer teme las responsabilidades. Esa palabra que ha llegado a perder casi por completo su verdadero sentido a fuerza de rodar, conserva aún todo su valor en el seno del actual Gobierno. Se temen las responsabilidades de los actos que la vida gubernativa exige y plantea cada día. Por eso, tanto en el sentido de las libertades como en el de las restricciones, rehuye el obrar por su cuenta. Ni quiere compromisos con los liberales—esas libertades ni que decir tiene que son exclusivamente políticas—ni los quiere con los reaccionarios. Para devolver la libertad de Prensa nombra un comité que informe y decida. Para restablecer el Jurado espera que se reúnan las Cortes, que serán, en definitiva, otro comité más amplio, aunque del mismo origen. Para afrontar el problema de la moneda y adoptar las medidas un poco dictatoriales a que ha llegado en relación con el Banco de España, ha recabado el parecer y el acuerdo de conferencias y asambleas de banqueros. En los dos casos el concepto de responsabilidad se tiene presente y adquiere una valoración a veces exagerada.

Esto será lo que al final defina y dé su verdadero carácter a esta etapa dictatorial. Una dictadura que no quiere serlo y que para ello va inventando pequeños parlamentos y comisiones parlamentarias responsables. Pero se observa una anomalía, sin la cual este criterio sería verdaderamente plausible: el general Berenguer no sale de la esfera dictatorial, busca y encuentra sus consejeros en el mismo ambiente en el que fue creado el Gobierno. Tal sistema acabará por alejar de la realidad nacional, a la cual quiere acercarse—según parece—a toda costa. Sus comisiones, sus pequeños parlamentos le devuelven la imagen del Gobierno, este cree reflejar la de ellos, ambas se unen, se confunden y son una y la misma. El espejismo de la libertad y la legalidad los mantiene en un estado de beatitud gubernativa. Pero el pueblo donde sienta la única realidad española, verdaderamente viva, está alejado, divorciado. Si piensa en

la política es para acordar que una legalidad con la cual se juega de esa manera, una legalidad que se le quita en 24 horas, sin ponencias ni comisiones y que se le va devolviendo en promesas—créditos de dudosa eficacia—con tanta lentitud y tales precauciones no le servirá nunca para nada, porque nunca será verdaderamente suya.

El sentido de responsabilidad del Gobierno es absolutamente inútil para el pueblo. Es una virtud tan mal encauzada que acabará—si no se precipitan las selecciones—con la vida del actual Ministerio. El deseo de auténticas libertades en los obreros—para quienes apenas se ha hecho notar el cambio de régimen—rebasa y supera el lento ritmo ministerial. Pero asimismo lo rebasa y supera hasta las dinásticas. ¿Con quién gobierna entonces Berenguer? Solo, aislado, podríamos decir que gobierna «consigo mismo». Tampoco es cierto porque rehúsa la iniciativa de sus disposiciones y acuerdos desviándola hacia comisiones y ponencias. La idea de las responsabilidades, de las propias responsabilidades, hace más lento el desenvolvimiento del Gobierno de Berenguer constituido precisamente para exigirlos. SENDER

### SE RUMOREA...

... Que el viaje del señor Ventosa a Madrid tiene un alcance político que no puede ser confesado públicamente...

... Que durante su breve permanencia en Barcelona hace unos días, un notable personaje de sangrienta recordación despatricó ferocemente contra el general Berenguer, afirmando que es "prematura" pensar en el restablecimiento de la normalidad.

... Que próximamente Guadalupe, Calvo Solera y el hijo de Primo intentarán humillar el abolego liberal de nuestra ciudad cantando la excelencia de la Dictadura y justificando su obra fuesita y vil, pero que en Barcelona ocurrirá lo mismo que en Coruña y que en Orense.

... Que los republicanos están cada día más divididos en partidarios y enemigos del retraimiento electoral.

... Que el señor Martínez Domingo, ex alcalde de Barcelona, podría, si quisiera, facilitar en pocas horas la solución del conflicto entre el Fomento de Obras y Construcciones y sus obreros.

... Que a despecho de las declaraciones del general Berenguer, la expresión de la Censura no será completa.

... Que Cambó, esta vez, como los otros veces, como siempre, le suena jape con incomparable maestría a la boca de la poeta.

... Que determinada campaña, apenas iniciada, de SOLIDARIDAD OBRERA, está levantando aspavientos en ciertas esferas.

... Que Barcelona paga mucho más dinero que París en la limpieza pública y que París está mucho más limpia que Barcelona.

... Que la colecta política del ex ministro de Hacienda de la Lliga, ha sido en Madrid poco política.

... Que en las círculos políticos no se oye, a pesar de las declaraciones de los ministros en tal sentido, que se piensa por ahora en las elecciones.

### LA DICTADURA DEL PRESIDENTE IRIGOYEN

Ayer, el Presidente declinó los poderes en el Vicepresidente te, pero el general Uriburu ha enviado por telégrafo un ultimátum a Irigoyen amenazando con bombardear el Palacio del Gobierno si se niega a firmar su dimisión

## Estalla la revolución en Buenos Aires

### A CONSECUENCIA DE LA OBSTINACION DEL PRESIDENTE, UN GENERAL LE ENVIA EL ULTIMATUM —

#### ¿QUE HARA IRIGOYEN?

Buenos Aires, 6. — El general José Uriburu, jefe de las tropas descontentas del distrito militar de Buenos Aires, trata de eliminar definitivamente al presidente, señor Irigoyen.

Uriburu ha enviado por telégrafo un ultimátum al Presidente, en el cual le dice que si se niega a firmar su dimisión, bombardeará el Palacio del Gobierno.

#### ESTO SE PONE SERIO

Buenos Aires, 6. — Las tropas acantonadas en los cuarteles del Campamento de Mayo marchan a la capital.

#### LA EPERVESENCIA EN LA ARGENTINA

Buenos Aires, 6. — La noticia de que el señor Irigoyen habla renunciado sus poderes en la persona del vicepresidente de la República, don Enrique Martínez, se extendió por la capital en pocos minutos, dando moti-

vo a serios desórdenes en las principales vías de la ciudad.

La noticia era esperada de un momento a otro, pues la situación se hacía insostenible; pero, con todo, causó una efervescencia enorme.

En evitación de desórdenes, en cuanto fue declarada la ley marcial les fué prohibido a los diarios publicar noticias en los transparentes y los grupos populares fueron dispersados a viva fuerza.

Las autoridades han redoblado sus precauciones en toda la capital acampando las tropas por las calles y puntos estratégicos.

Se temía un golpe de mano contra las fábricas que surten de fluido eléctrico y a los tranvías; pero, hasta el momento, en aquellas se trabaja normalmente.

#### QUE SE VAYA O QUE LO DEJEN

Buenos Aires, 6. — Las cuatro quintas partes de la población se encuentran completamente a oscuras.

Los acontecimientos se van precipitando con enorme rapidez y a cada momento la situación es más crítica.

El señor Irigoyen se muestra contentado por la importancia que ha llegado a adquirir la oposición contra él.

En algunos círculos se hace observar que el señor Irigoyen ha vivido alejado de todo contacto con el público y que quizás ha sido intencionadamente mal informado por el reducido grupo de políticos profesionales que habitan logrado obtener su confianza, merced a toda clase de intrigas. — Fabra.

### Irigoyen lo ha querido

Nueva York, 6. — Los últimos telegramas de las Agencias confirman el rumor de que ha estallado la Revolución en la República Argentina.



# APOSTILLAS EL ABSTENCIONISMO SINDICALISTA

El artículo publicado por nuestro amigo Angel Pestaña en «La Libertad» del 12 de agosto, consagrado a fundamentar el abstencionismo electoral de los sindicalistas, ha dado lugar a una réplica interesante por parte de la redacción de esta gran tribuna inquiridora. Dicha réplica, en la que, justo es reconocerlo, campea una buena intención, presidida por un sincero espíritu liberal, merece a su vez, por diversas razones, una contraréplica que documente la polémica y contribuya a poner las cosas en su lugar. Si no dejamos esta puntualización, exclusivamente, a cargo de Pestaña, es porque nuestro juicio difiere esencialmente de algunos conceptos emitidos por él en el artículo apostillado por la redacción de «La Libertad».

En primer lugar conviene sentar la afirmación de que la Confederación Nacional del Trabajo no es una organización económica profesional, a la manera de las Trade Unions inglesas u otras entidades reformistas, con un radio de acción circunscripto a los problemas de la fábrica o el campo y a la lucha por el pan cotidiano. Estas últimas organizaciones, en razón de su situación unilateral, necesitan un complemento político ajeno, y así es como, días atrás, podíamos leer, en el «Vorwärts», una proclama de la Confederación Sindical Alemana (Allgemeiner Deutscher Gewerkschaftsbund), recomendando a sus miembros den su voto a los candidatos socialdemócratas en la contienda electoral del 14 de septiembre. Otro tanto hicieron el año pasado las Trade Unions con relación al Labour Party, y lo mismo hará la Unión General de los Trabajadores de España, apoyando a los candidatos socialistas en las próximas elecciones.

La C. N. T., en cambio, no necesita de estos complementos políticos, por ser una organización completa. Y es completa porque, a más de sus fines de resistencia, solidaridad y defensa obrera, tiene otros, que, en rigor, podrían calificarse de fines políticos, ya que tienden a abolir el actual sistema capitalista y a reemplazarlo por un régimen de plena libertad política y económica, encarnado en el socialismo libertario.

Esta finalidad ideológica, política si se quiere, está consignada expresamente en los estatutos de la C. N. T. y figura, asimismo, en la declaración de principios de todas las organizaciones sindicalistas internacionales. Por esto lamentamos que Pestaña, en su mencionado artículo, se haya olvidado de fijar la diferencia existente entre obrerismo y sindicalismo. El obrerismo se completa, políticamente, aliándose con un partido político. El sindicalismo revolucionario que, según la expresión de uno de sus mejores teóricos, Ferdinand Pelloutier, aspira a la supresión del aprono en el taller, y del Estado en la sociedad, representa por sí solo una síntesis político-económica.

Si, como dice Pestaña, el sindicalismo eno tuviera en cuenta para nada el aspecto político e ideológico de la lucha social, la redacción de «La Libertad» tendría razón en su crítica. El exclusivismo económico de una organización obrera no basta para justificar su abstencionismo político. Quiérase o no, los problemas de orden político existen, y todo movimiento social serio debe adoptar una actitud ante los mismos, si no quiere verse tildado, y con razón, de unilateral e incompleto. Inhibición equivale a defecación.

Ahora bien, todo el mundo puede comprobar, fácilmente, que los sindicalistas actúan tanto en el frente político como en el económico. Para convencerse de ello basta lanzar una ojeada a la historia de sus luchas en España y fuera de ella. Esta intervención del sindicalismo en los problemas políticos se halla incluso definida en una resolución adoptada en la Conferencia Nacional celebrada por la C. N. T. en Zaragoza, en 1922. Si la C. N. T. no se hubiera destacado por su actuación revolucionaria en sentido social, no habría sido objeto de tan ardidas persecuciones antes y durante la dictadura.

Sea la situación política de la C. N. T., examinada principalmente a la realización de sus fines ideológicos y también a la defensa y ampliación de la libertad política y económica de la clase obrera dentro del régimen capitalista, se ajusta a los procedimientos tácticos peculiares del sindicalismo. La C. N. T. interviene en política desde la céntrica, des-

de los centros de producción. En el dominio político emplea, lo mismo que en el económico, la acción directa. Es decir, sus reivindicaciones no son expresadas por uno o diez diputados, sino por miles y miles de voces obreras. Sus armas de lucha no son las intercepciones, sino la resistencia activa a medidas y leyes injustas y la huelga política de masas. Nadie negará que semejantes procedimientos tácticos contribuyen, más que las elecciones, a cimentar la educación política del proletariado y a elevar su sentido de responsabilidad.

El sindicalismo es, pues, antiparlamentario, pero no antipolítico. Aclarada la posición teórica del sindicalismo con relación a la política, séanos aún permitido justificar, brevemente, por qué los sindicalistas repudian el uso del sufragio. Su actitud antielectoral se funda en razones prácticas y deducciones y experiencia histórica. Ante todo por la convicción de que el parlamentarismo es adecuado para apuntalar sistemas, pero no para derrocarlos. Ninguna de las revoluciones que registra la historia ha sido realizada con métodos parlamentarios. Cuando la burguesía quiso emanciparse como clase (en 1793 en 1830, en 1848) y cuando el proletariado ruso se resolvió a hacer lo propio en 1917, ambos se valieron de procedimientos extraparlamentarios.

La famosa frase de Clemenceau: «La cuestión social es una cuestión de fuerza», encierra una verdad innegable, que evidencia la inutilidad de un medio de lucha tan platónico como el voto. Por esto, contrariamente a la redacción de «La Libertad», en su réplica a Pestaña, nosotros creemos que las libertades políticas consignadas en la Constitución no son un producto de la democracia abstracta, sino un resultado de la lucha de clases. El derecho de reunión y asociación, la reducción de la jornada de trabajo y todas las demás mejoras obtenidas por el proletariado en el transcurso de los años, han sido conquistadas por él en lucha directa y encarnada. Registrándolas en la legislación no se ha hecho más que ratificar un statu quo impuesto ya precedentemente.

Además el sufragio carece de valor práctico para las minorías, por considerables que sean, y limitado a sí mismo, es impotente para afirmar una mayoría revolucionaria. A esto respecto abundan los ejemplos elocuentes.

En el parlamento alemán disuelto hace unas semanas había, nada menos, que 206 diputados socialistas (152 socialdemócratas y 54 comunistas), es decir, cerca del 40 por 100 de los efectivos parlamentarios. A pesar de esto su influencia positiva era nula y no reducía a inútiles torneos oratorios. El Reichstag vivió mientras se amoldó a los deseos del gabinete reaccionario de Brüning. El día en que esta minoría de izquierda se convirtió en mayoría por el concurso accidental de los elementos nacionalistas de Hugenberg y fascistas de Hitler, Brüning disolvió el parlamento e hizo que Hindenburg se valiera del artículo 48 de la Constitución para decretar las medidas antiobreras (impuesto personal, disminución del socorro a los parados, aumento de tarifas arancelarias) proyectadas por el gobierno.

En Austria, donde la socialdemocracia cuenta con el 41 por 100 de los electores, la situación es idéntica o peor. Y si el partido socialista austriaco llegara un día a alcanzar la mayoría, se vería obligado a ratificarla con las armas en la mano, frente a los fascistas de las «Hitlerwehren» y aún frente al ejército regular, fascitizado por el actual ministro de la guerra Vaugoin.

En Inglaterra y Dinamarca vemos a Macdonald y a Stauning convertidos en simples administradores de los intereses nacionales, incapaces de resolver, favorablemente, para los obreros problemas tan apremiantes como el del paro forzoso.

Estos ejemplos permiten hacerse una idea de las perspectivas que una evolución política a base del sufragio puede ofrecer a los trabajadores españoles. Ante tales precedentes el abstencionismo electoral y la táctica de acción política directa de la C. N. T. resultan de una lógica irrefutable. Porque las transformaciones políticas y sociales efectivas no son ni pueden ser obra de electores, sino de combatientes. Y la adaptación táctica del elector, sobre todo en mo-

mentos históricos de incomparable oportunidad, es susceptible de malograrse grandes posibilidades. Mediten esto los que, ingenuamente o no, parecen esperar todo de las elecciones.

V. OROBON FERNANDEZ

## ESTADIO DE MONTJUICH

Hoy domingo, a las 4:30 tarde  
EXCELENTE PROGRAMA DE

### “DIRT-TRACK”

Intererresicas pruebas-Miguelito y carreras

CARRERAS DEBUTANTES  
CARRERAS DE LOS «ASES»  
Desafío: COBO (Madrid)  
A. GARCIA (Barcelona)  
CARRERA «COFA FAHOLS»  
(Handicap)

PRESENTACION DE LOS CORREDORES

LEN HEEVE (Inglés)  
ANTONIO OTERO (madriüeño)  
y CINCO CORREDORES CATALANES

Precios de costumbre

SERVICIOS DE AUTOBUSES ESTADIO

Desde Plaza Cataluña, 1 peseta  
Desde Plaza España, 0'60 Ptas.

## JUVENTUD OBRERA

El renacimiento de las colectividades obreras es un hecho indudable. Hay en nuestro resurgir, como en todo cuanto posee contenido humano, el ímpetu de la sangre y la vibración de los nervios tenso.

Nuestro pasado, el pasado de la clase obrera encuadrada dentro del marco de nuestra central sindical, es un exponente de luchas de una época proletaria, cuya honrosa tradición debe servirnos de guía y estímulo a nosotros los jóvenes, a los que estos siete años de forzado silencio hayamos sabido aprovecharnos para fortalecer las convicciones y enriquecer los ideales.

Constatar el alto valor histórico de nuestras luchas pasadas, es un deber de todo buen afiliado a la Confederación, puesto que ellas constituyen un ciclo de progreso, una trayectoria que patentiza los avances logrados camino de la emancipación. Debemos evitar, sin embargo, que la admiración por el pasado degenera hasta convertirse en un narcisismo estéril y en un estado de éxtasis contemplativo, signos evidentes de decadentismo.

Por fortuna, lejos de encontrarnos fallos de la potencialidad espiritual que constituye el nervio de la acción colectiva, vamos aquí y allá nuevas individualidades. Voces desconocidas hasta hoy se unen al coro de la vanguardia social, y nuevos elementos se suman en las filas de los batalladores. De ello deducimos que la historia y la tradición gloriosa de nuestra Confederación tendrán, en el presente y en el futuro, los continuadores que sabrán honrarla y ponerla, sino, en plano superior, en el de justa equivalencia con el pasado.

La historia del movimiento obrero de nuestro país, vista a través del prisma de las nuevas generaciones proletarias, aún no es enajenada en el ejercicio de sus deberes sociales, será seguramente, el mejor estimulante para el adiestramiento de sus actividades. La juventud hereda de sus antepasados la síntesis de aquellas actividades y esfuerzos que laboran por el mejoramiento humano, que ella transformará y acunará a la vista del mundo de su época. Por este proceso de adaptación y renovación pasan las ideas a través de las generaciones, siendo el norte y guía de diversas épocas.

Esta juventud, estos hombres nuevos que aparecen en el campo de las ideas sociales, después de siete años de forzada pasividad, no son una insignificancia como suponen quienes no alcanza a ver más allá de sus propias narices. Son, por el contrario, algo concreto y

Los hijos del pueblo no deben seguir aborrajados, mientras por las plizas de moda se ocultan los responsables directos del desastre de Annual.

## LOS SOCIALISTAS Y LA U. G. T.

Los hombres del socialismo español están en desacuerdo. Mientras unos se obstinan en que se de suma urgencia una estrecha ligazón con la U. G. T., otros, por el contrario, a mi juicio con una visión más clara del porvenir, estiman que un acuerdo de esta naturaleza perjudicaría gravemente a los organismos de productores y al mismo partido.

Comentemos, pues, desde el terreno que puede hacerlo quien no aspira al dominio sobre nadie, lo que significaría un acuerdo en firme sobre la fusión del Partido Socialista y la U. G. T.

A juicio mío, la función de uno y otro son completamente distintas. La actuación de un partido no puede, no debe someterse a lo que le dicte determinada organización. Ha de desarrollarse y actuar con arreglo a las normas internas del mismo, a la visión que el partido tenga de los problemas que en el cotidiano vivir de los pueblos se plantean. De los éxitos o fracasos que tenga en su actuación ha de ser él el único responsable. Igual que una organización de productores ha de ser la responsable de los suyos.

Una fusión de estas dos entidades sería tanto como pretender obligar, de golpe y porrazo, a que todos los que pertenecemos a entidades afectas a la U. G. T. nos decláramos socialistas y tuviésemos la misma visión que ellos de los problemas político-económicos. Un acuerdo así implicaría romper el sagrado principio de la libertad de pensamiento; el doblegamiento de la organización y del individuo a las normas del partido, o, por el contrario, tendría que producirse la huida en las organizaciones de todos aquellos que no opinaran de la misma manera que los socialistas. Si lo que pretenden es querer aparentar que esta fusión les daría una potencialidad que en la actualidad no tienen, no deja de ser un gran error.

La potencialidad no la da el mayor o menor número de adherentes. Se adquiere con buenas actuaciones. Un partido que viva de realidades, que se ponga al frente de los anhelos de los pueblos, que se sacrifique por el bienestar de los mismos, será un partido popular, un partido que contará con el apoyo incondicional de las clases populares. Por el contrario, un partido que tenga muchos miles de adheridos, pero cuya actuación sea anodina, no pasará de ser un núcleo muy numeroso, todo lo numeroso que se quiera, pero de resultados completamente negativos.

De lo que ocurre en la actualidad al Partido Socialista, nadie sino sus mismos hombres son los responsables. La falta de una clara visión de los problemas que en España se han planteado, su actuación su actuación francamente negativa de los princ-

definido que, asimilándose y haciéndose suyas las aspiraciones por las cuales lucharon sus antecesores, procuran darles un sentido original y diverso para plasmarlos en la realidad ambiente que ha de operar su transformación.

En este sentido, la juventud obrera de nuestra época tiene que cumplir una misión trascendental. El enorme edificio de la sociedad capitalista, cuya economía desastrosa ha de conducirle a la bancarrota, va a caer, en un futuro no lejano, a pesar de todos los injertos dictatorialistas. La caída del régimen burgués supone el fracaso de todo un sistema ideológico y moral que, ligado en estrecha trabazón con el económico sostiene el equilibrio de la sociedad presente. Desvirtuados, deserrigados las ideas políticas, morales y económicas, semos postales de la sociedad capitalista, traerán consigo una convulsión propia para extraer de la sociedad sobre nuevas bases y sobre nuevas ideas.

Nuestra juventud obrera tiene, por las circunstancias del actual momento histórico en relación con los problemas sociales, doble valor como juventud. En de los años, cuyas características son la rebeldía, la inquietud y el optimismo; y la de las ideas nuevas llamadas a regir los destinos de la sociedad. Es decir, juventud en las fuentes de vitalidad, y juventud en el peso de la historia. En suma; un canal de energía que, empleada convenientemente, ha de dar un rendimiento positivo.

Decir juventud obrera equívale, pues, en el presente, a definir el dinamismo de la época. Ser joven físicamente supone la agilidad de movimientos y el desbordamiento de vitalidad que se traducen en un sentido heroico de la existencia. Ser joven socialmente supone la posesión de unas ideas nuevas

plios socialistas durante el período 1900-1930—hay que reconocer que hay hombres en el partido que están a salvo de esto—, ha producido un honda divorcio entre la masa organizada de la U. G. T. y el partido, cosa muy natural, puesto que esa época se abrogó a los sindicatos, imponiéndoles la misma actuación que le llevara al partido. No quiso desligar en ningún momento la actuación de la U. G. T. de la suya propia, y, como consecuencia, ambos, partido y Unión, tienen en su haber notas desfavorables como entidades que pugnan por producir el advenimiento de un mundo nuevo. Y es que ellos, en vez de luchar contra las circunstancias, se pliegaron a las circunstancias, desevolviéndose como estas aconsejaban. Y como el consejo era no obstruccionar el régimen, así lo hicieron para poder mantener la organización y no tener que sufrir represión alguna. Pero se llegó a más: ese pactó con el régimen, trayendo como consecuencia la bancarrota del partido, acompañada de un profundo divorcio de la masa de la U. G. T. hacia sus hombres representativos.

Los sindicatos de productores tienen bien marcada la función que han de desempeñar en la actualidad, en la revolución y después de la revolución. Y esta su misión no pueden, no deben confiarla a partido determinado, sino que su propia personalidad, con la heterogeneidad de sus componentes, ha de ser la responsable de toda actuación en que intervengan, sean éstas del carácter que sean. El sindicato no debe consentir que sus movimientos estén a merced de lo que un partido, líame como quiera, le ordene. Sus movimientos los realizará cuando le estime oportuno y conveniente, dándole el cauce que lo lleve a conseguir la totalidad de sus fines: la destrucción del sistema capitalista, volando después, hasta que los pueblos se den nuevas normas de convivencia, porque no sea interrumpida la producción en sus diversas especies, evitando así un período de desorganización, que no dudamos surgiría después de una revolución de los sindicatos como tales organismos de producción. El sindicato, pues, ha de ser el primer puntal de la sociedad futura, aunque luego, terminada su función, desaparezca. La responsabilidad de un sindicato en un período revolucionario y postrevolucionario es mucho mayor que la de cualquier partido político, y no tiene, por tanto, motivo para estar a merced de los movimientos de los partidos. La heterogeneidad de sus componentes le da fuerza y flexibilidad que no poseen los demás. Tengan mucho cuidado los trabajadores de la U. G. T. con entregarse a jocos de pies y manos al Partido Socialista.

G. ALQUEZAR

Madrid, septiembre 1930.

y la concepción de una nueva visión del mundo que se impondrá, arrojando para siempre el ultraje que constituye el edificio vetusto del mundo actual.

Que las dos juventudes—la del cuerpo y la del espíritu—marchen al unísono, es lo que precisa, para dejar a su paso una fuerte huella que sea la línea divisoria entre el pasado y el porvenir.

JOSE SERRA

## GRAN MITIN PRO LIBERTAD DE LOS PRESOS EN IQUALADA

Hoy domingo, a las diez y media de la mañana, se celebrará un gran mitin en el Mundial Cita y en el que tomarán parte los siguientes oradores:

Juan Carreras Mariotax, Jaime Iñigo Jover, J. Rocha, J. Alguader y Mía, Antonio Martínez Novella, Antonio Berme Virgill, Laura Dolmech, Manuel Carreras Ferraguer y José Sureda Gortín.

Nota.—Se han adherido a este acto las siguientes entidades:

Federación Obrera, Cooperativa «La Huelga», Cooperativa Igualada, Ateneo Igualada de la Clase Obrera, Centro Republicano, Izquierda Obrera, «Asilo Republicano de Cataluña», «Ateneo Cultural», «Centro Catalán», «Asilo Catalán» y Centro Ocul «Apolo».

Todo estudiante en la Confederación Nacional del Trabajo, debe exigir al estudiante responsable el título confederal, que recibirá gratuitamente. Si el estudiante no lo solicita, es que la Junta no cumple los compromisos federales.



# INFORMACION SINDICAL

## A la opinión pública y a los trabajadores

Con tantas las maniobras puestas en juego por la clase patronal y sus lacayos para ahogar el movimiento obrero, que, aun no desahogado, nos vemos obligados a lanzar el presente manifiesto, para que tanto la opinión pública como los trabajadores se formen un concepto claro del porqué de nuestra huelga actual.

Todos esos señores que pomposamente se denominan clase patronal, y que todos nosotros sabemos quiénes son, siempre han usado procedimientos que toda conciencia recta y noble condena, cuando se combatir a los trabajadores se trata.

No satisfechos con propalar la versión de que nuestro movimiento estaba dirigido por elementos extraños a nuestra organización, en cuyo fin perseguían que las autoridades, haciéndose eco del mismo, encarcelaran a compañeros dignísimos que por su amor a la organización, se han puesto al frente de la misma y que fueran, a ser posible, disueltas nuestras sociedades, se pretexa de que el movimiento no fuera legal, sino que también el ir por las casas de los obreros, que antes de la huelga para ellos trabajaban, amenazándoles con represalias en caso de que no se incorporaran al trabajo inmediatamente.

Estos hechos, y muchos más que en nuestra guardamos para publicarlos en su tiempo, han tenido la virtud, no de amedrantarnos como afirman dichos señores, sino todo lo contrario: fortificar nuestras filas, levantar los ánimos ante tanta infamia y juramentarnos todos, tanto los peones como los albañiles y todos los trabajadores de esta casa, para conseguir el triunfo.

No es cierto que nosotros, al ir al movimiento, lo hicieramos por no haber accedido la Patronal a demanda alguna, como se propaló en un principio, y que nosotros tenemos interés en desmentir.

Ni la Sociedad de Albañiles ni la de Peones tenemos presentada demanda alguna.

Pero si decimos que todas las cosas tienen su fin y la injusticia y el robo que con nosotros se hacía, un día u otro tenía que terminar.

Siete años hace que teníamos firmado un contrato de trabajo en que nos en una de sus cláusulas que el jornal de peón será de ocho pesetas y que estos señores que quieren tanto a sus obreros, al amparo de las circunstancias, nos escamoteaban. Sólo una infima minoría, nadie llegó a ganar dicho jornal, que es bien modesto; todos los demás jornales, que oscilaban de 5 a 6 pesetas diarias, lo que equivalía a una marra de dos a tres pesetas y en muchos casos hemos podido comprobar que a tanto llegaron esta gente sin escrúpulos, que pagaron jornales de 5 a 4'50 pesetas.

Que el lector califique este proceder.

Cansados de tanta infamia, nos lanzamos a la calle reclamando lo que es nuestro y no volveremos al trabajo hasta conseguir lo que nos pertenece.

Nada pedimos, nada queremos; solamente lo que por derecho nos corresponde.

La huelga para nosotros entra ya en un período de franca solución, pero, no obstante, nos reporta gran cantidad de sacrificios, tanto morales como materiales, y que siguen ha de pagar.

Como mínimo estamos dispuestos a no parlamentar con nadie, sea quien sea, y aquí nos encontrarán; ya cansados estamos de perder tiempo que es muy necesario para otras cosas.

Trabajadores; compañeros; nuestro movimiento va de cara al éxito, porque el triunfo no se hará esperar.

Que nadie falte a su deber.  
¡Adelante hasta la victoria!  
¡Viva la huelga!  
¡Viva la Organización!

LOS COMITES

Castellón, 3 septiembre 1930.

Trabajadores: Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

## SINDICATO DE LUZ Y FUERZA A LOS OBREROS DE GAS Y ELECTRICIDAD

Camaradas: Después de un largo tiempo de estar sumidos en un ensordecedor marasma, de cerca de ocho años, hoy ya empieza la clase obrera a salir de su letargo, acudiendo como un solo hombre a formar en las filas de sus respectivos Sindicatos, dispuestos a dar la batalla a las clases opresoras.

¡Qué actitud hemos de tomar ante esta chusma de jefes, puestos por la burguesía con sus correspondientes esbirros que, renegando de la clase de que proceden, les ayudan a evidenciar y sostener nuestra esclavitud con sus acciones y lengua inmundas, amenazándonos siempre con algún castigo si persistimos en nuestras justas quejas, cosa que no debemos tolerar, pues nos lo prohíben nuestras necesidades y nuestra dignidad? ¿Cómo contrarrestar tales infamias? Pues uniéndonos todos los trabajadores y hacer de nuestra unión una fuerza; para así lograr la total realización de nuestras reivindicaciones.

Nuestra unión ha renacido, gracias a la buena fe y constancia de un grupo de obreros conscientes y como tales os invitamos a que forméis parte de esta unión, concentrada en el Sindicato de Luz y Fuerza constituido y del cual formamos parte.

Compañeros de la industria del Gas y Electricidad: Adhiredos todos como un solo hombre al Sindicato y ligándonos a él venceremos en nuestra lucha contra la burguesía.

Hora es ya, camaradas, de demostrar a nuestros señores opresores que no estamos dispuestos a soportar el pesado yugo de la explotación. Que llegaremos hasta donde ellos no quieren que lleguemos, o sea hasta la total emancipación.

No habremos de los jornales con que retribuyen nuestro trabajo. Harto sabido es de todos que ellos no alcanzan ni a cubrir las más perentorias necesidades. En fábricas y talleres somos tratados de la manera más irrespetuosa e inhumana por la mayoría de jefes y jefecillos, que continuamente tienen en su inhumana boca la amenaza del despido y cuando alguno de nosotros trata de que se le respete, ni siquiera se le atiende.

Sin garantías ni seguridad de que mañana tendremos trabajo y siempre ante nuestros ojos el fantasma del despido, ¡qué medio habremos de emplear para que nuestros opresores nos den lo nos pertenece?

En el ánimo de todos está que sólo en el Sindicato se conseguirán las garantías necesarias, y robusteciéndole seremos fuertes y conseguiremos por la fuerza de la unión lo que de otra forma nunca nos darán.

La experiencia nos ha enseñado que la burguesía no da jamás nada por mucho que le sobre; si algo da es a regañadientes y aún con cusatagotas; nos da lo estrictamente necesario para que no reventemos de hambre; es decir, que de lo que por derecho nos pertenece, se apropia ella de la parte del león; y esto, camaradas, es hora de que terminen y les hagamos comprender a nuestros opresores que su reinado toca a su fin.

La vida para las clases productoras se hace día por día más difícil; nos es imposible con los jornales que nos dan, subsistir a las más perentorias necesidades; nuestros hijos hacen abandonados por sernos materialmente imposible llevarlos a la escuela; de la alimentación no hablamos. ¿Cómo van a comer nuestros hijos si nosotros tampoco nos podemos nutrir?

Es hora, camaradas, que nos preparemos a dar la batalla y que cese de una vez para siempre esta desigualdad tan irritante de la que parece no nos sabemos desprender, por mucho que nos atropellen.

Para nosotros no existe libertad; cotidianamente estamos a merced del primer abuso de la burguesía que por un quítame allá esas pajas, da con nuestras personas e a la cárcel.

Compañeros de Gas y Electricidad: Adhiredos todos a este Sindicato que es nuestra insignia en la lucha por la

conquista de nuestros derechos e ideales.

Os esperamos con la seguridad de vuestra adhesión.

En la lucha que vamos a entablar podemos perder únicamente nuestras cadenas y vamos a conquistar un mundo.

¡Viva el Socialismo revolucionario!

¡Viva la Confederación Nacional del Trabajo!

¡Viva el Sindicato de Luz y Fuerza!

LA JUNTA

## DE MANRESA

### ASAMBLEA DEL RAMO PAPEL Y TEXTIL

Después de un letargo de seis años, hoy, con mucha facilidad debido a la falta de organización (productos de Dictadura), han implantado de una manera vergonzosa e inhumana el régimen de cuatro telares por tejedera, y con un jornal diario de 25 a 30 pesetas semanales, y con una jornada ilegal de 53 horas semanales.

Compañeras: por dignidad vuestra, por la de vuestras compañeras que carecen de trabajo, hemos de acabar con estos atropellos, que no son dignos de un país que decimos ser civilizado.

Y para acabar con todas estas anomalías, y que los derechos que como productores nos pertenecen sean respetados, os invitamos a la Asamblea general que tendrá lugar el domingo, día 7, a las cuatro de la tarde, en el Centro de Dependents.

Si aún queda en vosotros algo de aquel espíritu de abnegación de que tantas pruebas dimos en el pasado, probémoslo acudiendo todos a la Asamblea.—Corresponsal.

## REUNIONES, CONVOCATORIAS Y AVISOS

### SINDICATO DEL RAMO DE LA METALURGIA

A todos los trabajadores metalúrgicos

Camaradas: La Junta del Sindicato os invita a la asamblea extraordinaria del Ramo que tendrá lugar hoy domingo, a las diez de la mañana en el teatro Español, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la asamblea anterior.
- 2.º Nomenclatura de mesa de discusión.
- 3.º Nomenclatura de cargos para el Sindicato y Comités confederales.
- 4.º ¿Debemos ir a la creación de la Federación Nacional de Industria?
- 5.º Ante la crisis del paro forzoso, ¿qué actitud debemos adoptar?
- 6.º Ruegos y preguntas.

En vista de la importancia de los temas a discutir, esperamos que todos acudáis como un solo hombre.

LA JUNTA

### SINDICATO DE LAS ARTES GRAFICAS, PAPEL, CARTON Y SIMILARES

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que, a partir de esta fecha, se procederá a efectuar una revisión general de carnet, a fin de reorganizar debidamente la cotización, para ello se ruega a los afiliados y especialmente a los delegados de taller presenten los carnets para tomar nota de ellos y devolverlos inmediatamente.

### RAMO DEL VIDRIO

Se convoca a todos los vidrieros y similares de Barcelona y su radio a la reunión general extraordinaria que tendrá lugar el miércoles día 10, a las diez de la noche, en el Cine Galileo, de Sana, para tratar y discutir sobre el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Informe del Comité Nacional.
- 3.º Gestión del Comité Nacional anterior.
- 4.º Plan de reorganización de la Confederación Nacional del Trabajo: a) Necesidad de completar la estructura orgánica de la C. N. T. con las Federaciones de Industria. b) Campaña nacional de propaganda.
- 5.º Organización de los trabajadores de la tierra.
- 6.º Reivindicaciones de carácter

económico: a) Salario mínimo b) Determinación de la jornada de trabajo. c) Lucha contra los impuestos sobre los salarios.

7.º Campaña pro amnistía de nuestros camaradas presos. Funcionamiento de los Comités pro presos.

8.º Publicaciones de la Confederación Nacional del Trabajo.

9.º Postura de la C. N. T. frente a la crisis social de España.

10.º Dar cuenta del Pleno local celebrado.

11.º La necesidad de crear escuelas propias de la C. N. T.

12.º Dar cuenta del conflicto habido en la Casa Rubert.

13.º Ruegos y preguntas.

Esperando que asistiréis todos como un solo hombre dada la importancia de los asuntos a tratar, os saludamos fraternalmente, por el Ramo de Elaborar Vidrio.

LA JUNTA

## RAMO DE COMUNICACIONES

(Sección Teléfonos)

El personal de Teléfonos, que durante el período dictatorial parecía entregado al sueño de la inconsciencia, empieza a despertar de su letargo.

¡Ya es hora!

¿Cómo podíamos nosotros, que durante tanto tiempo hemos sido víctimas de todo género de atropellos por parte de la mal denominada Compañía Telefónica Nacional de España, seguir en los brazos del pacífico Morfeo?

¿Cómo podíamos nosotros ver con indiferencia al recurrir de la Confederación Nacional del Trabajo a la cual hemos de unir nuestro Sindicato y con él todas nuestras fuerzas? ¡Imposible también!

Hoy, que el heraldo de la Libertad nos anuncia el natalicio de nuestro Sindicato, no podemos menos que regocijarnos y abrirle nuestro espíritu, único brazo moral que puede recibir como se merece al momento que tanto tiempo esperábamos.

Estamos convencidos de que en el Sindicato donde hemos de agruparnos todos los trabajadores del Ramo de Comunicaciones conscientes de nuestro deber de clase.

Sin el Sindicato se hace imposible la conquista de nuestros derechos, escamoteados por ese ríngano extranjero, que, aprovechándose de la circunstancia dictatorial y luciendo falsos ribetes nacionales, logró introducirse en la colmena social española.

El personal de Teléfonos sabe lo que rinden sus esfuerzos y lo mal que se le retribuye, no estando dispuesto a seguir siendo víctima de esos verdugos que tan descaradamente le explota y atropella.

Sabemos, además, que nuestro enemigo es fuerte y fuertes y continuos han de ser nuestros ataques, para que cese en los desmanes de que somos objeto y se nos conceda algo de lo mucho que nos merecemos.

Asociación (departamento de la empresa), Agrupación Cultural (otro ascensor) y Seguro Colectivo (otro que tal), he aquí lo que nos dan.

Libertad sindical, respecto personal, remuneración adecuada, seguridad en el empleo, he aquí lo que queremos.

Se nos ha tilido de timoratos y adaptables y estamos dispuestos a dar un ejemplo a los que tales cosas afirman, que no son más que hijos de los agentes provocadores y refractarios que en ésta como en todas los ramos existen.

Consultar la opinión de cualquier compañero, es ver con claridad meridiana la impotencia con que es esperado el momento de proceder a la constitución legal de nuestro Sindicato, única corporación que puede responder a nuestras necesidades morales y materiales.

Esta Comisión previene a aquellos que están al Sindicato, de que de ningún modo dejaremos con nuestro propósito hasta que no veamos surgir a éste alzado a la Confederación Nacional del Trabajo contra viento y marea, marcando así un jalón ensordecedor en el historial del proletariado telefónico español.

LA COMISION

## Los tranvías y sus amos

Al reaparecer al frente de los trabajadores SOLIDARIDAD OBRERA, os propongo, contando con la benevolencia de los compañeros que le redactan, hacer desfilar por sus páginas, para que la opinión las conozca y las juzgue, a las figuras más pavorosas que el espíritu personal traviesista tiene que soportar, y poner de manifiesto las armas que esgrimen y las astes que emplean para aclarar su inatino vendicio.

En primer término, diremos que esos billetes de mil "bestas" que Formosa regala a los hijos de los círculos turcos por presentarse al auditorio como a un ser excepcional; que esos banquetes, fiestas y "sairóns" que organiza en sus palacios para festejar a los "nobles", como toda esa magnificencia que atenta por doquier, con gotas de sangre que succiona cual vampiro chupadero a sus víctimas, por medio de los jornales de hambre que les da, por los castigos inmerecidos que los impone, por el despotismo con que los trata, por toda una serie de procedimientos nefastos que emplea como medio para conseguir tener encima al yugo a esos trabajadores dignos de mejor suerte, que los ha enriquecido, convirtiéndole en lo que es.

Los términos empleados agrán, al se quiere, duros, pero no lo serán tanto como el corazón de fría roca que debe poseer el cambio de esta desolada Europa, que se rodea de otros no menos tiranos que él, como son el jefe que el personal conoce por el sobrenombre del "Negro", y esa turba de insignes "equívocos" llamados inspectores y vigilantes, somatenistas, "apolistas".

Formosa ya sabe que los tranvías, por sí solos, son una fuerza poco temible, pero sabe también lo que ellas quieren ignorar; sabe que, unidos a sus hermanos de la industria del transporte y por ende a la C. N. T., pueden en su día vencer el orgullo y el despotismo de que hace gala en las autómata de las oficinas tranviarias.

A vosotros, tranviarios, corresponde que todo lo que autodece se trasque un respeto y satisfacción económica, engrasando las filas del único organismo revolucionario que puede, con su fuerza, hacer que nuestros tiranos nos respeten y que cambie la estructura de esta culebra sociedad por otra más humana y justa.

UN CONDUCTOR

## DE ALBATARRECH

### LA CULTURA DE LOS PUEBLOS

El Grupo Pro Cultura de Albatarrech ha organizado un ciclo de conferencias, que se celebrará en su local social, la Sociedad de Campesinos La Agrícola Práctica, habiendo dado la primera con el título que encabeza estas líneas, a cargo del compañero Jacinto Borrás, de Lérida, el cual apoyándose en la propia experiencia adquirida por los posados, ha desarrollado el tema con palabras fáciles y lenguaje sencillo, ensimismado y poniendo de relieve al estado de incultura en que las colectividades campesinas se encuentran, y la necesidad de que, por su esfuerzo propio, procuren adquirir un mayor nivel cultural, ya que éste no es cosa que se regala y constituye uno de los pilares básicos en que ha de fundamentarse la realización del pueblo por el pueblo mismo.

Terminando con la demanda de un Ocho, que, a más de ser una ayuda material, signifique adhesión moral a los peores sociales, toda vez que éstos, como ninguno otros, son factores de progreso y civilización y avance de la humanidad, en tal camino.

El entusiasmo de la concurrencia fué extraordinario y la recolección hecha ascendió a 24'50 pesetas, que remitimos para el Comité Pro Cultura.

En lo sucesivo se dará referencia de otros actos análogos que tenemos en proyecto.

UN CAMPESINO

## OTRA SUSPENSION

A última hora se nos comunica que ha sido suspendida gubernativamente la asamblea del Sindicato Metalúrgico que debía celebrarse mañana en el teatro Español.

## Ha sido autorizada la asamblea del Ramo de Construcción

El gobernador vióvil autorizó a la asamblea que los obreros del Ramo de Construcción pisanan celebrar hoy pero impidiéndoles como condición que dicho acto ha de verificarse en el domicilio social y no en el teatro del Boque, como sea el propósito de los organizadores.



# CUADERNO DE UN TURISTA

Estamos en León, antigua capital del reino de su nombre. Nos hemos hospedado en un hotel medianamente confortable y económico (Viaje con mi compañera y mis dos pequeñas). Hemos procedido al necesario aseo y nos hemos lanzado, inmediatamente, a la calle. Llegamos a San Marcos, de artística fachada plateresca. A un lado, y a otro, de la puerta principal del edificio, sorprenden al turista dos desconocidas garitas de centinela. San Marcos, monumento nacional, es en la actualidad, por extraña paradoja de lo inconcebible, cuartel de soldados semientales (Esto, aunque parece que está mal escrito, no está mal dicho). Los antiguos caballeros de la Orden de Santiago, junto con el espíritu picaresco de Quvedo, parece que espectralmente, se suman a nuestra protesta interna (Nadie puede chillar fuerte en un cuartel: el grito, o voz de mando, se reserva solamente a generales y coroneles).

Los que iban a San Marcos para después marchar en peregrinación a Santiago de Compostela, eran caballeros medio militares, medio estudiantes, medio religiosos y medio aventureros.

Sin embargo, si viviesen, protestarían, seguramente, ya que no de las garitas de madera, por lo menos de los caballos semientales amarrados en las salas de San Marcos, convertidas en cuadras.

Hemos entrado en el Museo Arqueológico, adyacente al convento.

Una carroza de los reyes de León — nos dice el guía.

Vemos una carroza vieja, destaralada y bastante rúa. Los asientos están destripados. No queda vestigio de pintura. El carrocheo huele a miseria, a miseria espiritual, que refrendaban los palafreneros de la posta trañera.

Mi compañera se ha vuelto hacia mí, y con mirada llena de piedad, dice:

— ¡Qué pobrecitos han sido los reyes de todos los tiempos!

Para ir de San Marcos a la catedral hay que atravesar la parte moderna de la ciudad. Nos ha sorprendido el esfuerzo realizado por León. Antes, hace diez años, 18.000 habitantes; ahora, en la actualidad, 22.000.

La Plaza de la Libertad es simpática; edificios modernos, buena pavimentación, jardines, tiene ella; pero nos han dicho que un leonés humorista la ha bautizado con el nombre de Plaza del Monte de Piedad. Porque se murmura que esta entidad municipal se ha hecho dueña de casi la totalidad de los edificios enclavados en ella por el procedimiento de los préstamos a hipoteca.

He aquí la representación del pueblo usurando con el pueblo mimoso!

Admiramos la catedral; la catedral-arte, la catedral-fábrica. (Borrados de piedra hechos por las manos de los trabajadores de otros tiempos! Damos unas vueltas por el interior del templo.

Y yo he pensado, al salir: trabajo, labor, arte, tiempo, vida, paciencia de los artifices...

En las piedras hablan! Visto todo lo que interesa al turista, hemos liquidado con el hotelero y nuestro auto se ha puesto camino de Zamora.

Seguimos la carretera de Benavente. Un pueblo. Otro pueblo. Más pueblos. España es un rosario de agrupaciones antipáticas que reciben al auto con recelo. Y hay motivos...

Paramos. Entramos en un pueblocito, al parecer simpático. Pregunto por la casa del médico. Un chiquillo sucio y tostado por el sol, me acompaña y me deja en la puerta.

Subo. Encuentro al galeno. Le ofrezco un libro moderno de Medicina. Es barato.

— No me hace falta — me dice secamente —. Los libros no sirven para nada!

— Tien usted razón — le contesto, volviéndole la espalda y retirándome. Y añado, como despedida:

— Para matar gente, no hace falta estudiar.

¡Gracias a la velocidad que estamos en Zamora!

¡La catedral! Una sólida catedral de estilo bizantino. Debajo las antiguas murallas.

No nos hemos acordado ni de Beibido, ni de Sánchez Guerra.

Volviendo la espalda al Duero. Se construyen grandes saltos. La región se enriquecerá con estas obras. Dos aldeanos que nos contemplan ingenuamente, nos lo aseguran. Pero que

se llene de oro la región por la bondad de estos pantanos no quiere decir que ellos van a nadar en tan preciado metal. Esta duda la tienen reflejada en sus ojos, absortos. Por lo menos así lo demuestran, estas gentes sencillas, en su actitud contemplativa.

Y así lo creemos mi compañero y yo. Sería demasiada felicidad para los jornaleros agrarios, que el agua se convirtiera en monedas de cinco duros. Ni siquiera en el misero pan a que aspira el hombre más conformedo de la tierra... ¡Ya vendrán tiempos más equitativos! ¡Todo llegará! El tiempo no pasa. Las ideas surgen espontáneas... Si una máquina se arregla, también puede arreglarse la Sociedad. ¡Todo es así!

«No se ganó Zamora en una hora.»

Ahora estamos en Orense. Hemos salvado pronto la distancia. Otro guía. ¡Otra catedral! ¡Qué monomaniaco impulso inducía a los hombres de otras épocas a levantar estas molles de piedra? ¡La Religión? ¡La fe? ¡Religión, fe, cerebro, arte, bolsos depositados ante los altares, como un nuevo paganismo, colmando las catedrales de una riqueza rayana en la ostentación y el desafío, como ofrenda a quien anduvo predicando la igualdad social, pobre y hambriento!

La argentería de los altares de la catedral no eliminan los mendigos de la puerta del templo. Unas ancianas tienden sus manos a la caridad pública.

Orense, con sus alrededores pintorescos, paisajes de melancolía gallega, matada entre pinos y eucaliptos, en una nota alegre, de ciudad como vestida de fiesta. Una vez en el interior de la población, el olfato hace variar el panorama. Se siente el «tufillo del Oeste». Yo no digo que todos los gallegos sean sucios; pero afirmo que se pueden contar por millares los que no se lavan la cara ni las manos tan a menudo como a la higiene interesa. Puedo asegurar que abundan los enemigos del agua.

Hay muchos cellos que visten ropas usadas, detritus de indumentarias de los habitantes de las grandes urbes. Pascasio, de la calle del Arco del Teatro, de Barcelona, es un gran consignatario de fardos de americanas, chalecos y pantalones, inusables ya por los cuidadosos catalanes.

Nos acercamos a «Las Burgas», fuente de agua hirviendo donde las mujeres toman agua para fregar platos y pelar aves. La fuente tiene tres caños que manan abundante agua. Y el agua marcha, enfriándose, hacia el Miño, sin que al Ayuntamiento de Orense se le ocurra construir unos baños populares para la ciudad.

En el Centro de la Plaza Mayor, un señor me ha parado en seco, y con un acento entre misterioso y malicioso, me ha disparado:

— Usted es un hombre que piensa bien. Le he oído hablar con esta señora (señalando a mi compañera).

— Buen hombre; yo pienso lo mejor que puedo.

— No lo oculte; usted es de los míos. Aquí estamos preparados para dar el golpe. Somos muchos. Allí nos reunimos todos los días...

Me ha señalado un edificio. Levanto la cabeza. Es un principal y hay un rótulo en el balcón que dice: «Centro Republicano».

Y, debajo, en una pizarra, con tinte escrito:

«Esta noche hay baile...»

PERE-GIL  
Vigo, agosto de 1930.

## El conflicto del Ramo de Construcción con el Fomento de Obras y Construcciones

Hoy nos vamos a dirigir a nuestros camaradas huelguistas, no para darles ánimo, que ánimo ya lo tienen; y tampoco para indicarles cuál ha de ser su deber. Quienes como nosotros hasta ahora han sabido mantener en alto la dignidad sindical, que es vuestra propia y personal dignidad, no precisa que se os diga nada que tenga relación con vuestra actitud a seguir.

Todos sabéis los manejos subterráneos de la Empresa «Fomento de Obras y Construcciones» para vencerlos. Tampoco debéis ignorar las inmundicias de que es acusada por parte de nuestro órgano SOLIDARIDAD OBRERA, con las pruebas claras y terminantes de los números. Y

una empresa, por poderosa que sea y por muchos que sean sus millones estafados a la ciudad, y de los cuales dispone para sobornar, para corromper a las gentes sin escrúpulos, no podrá vencer la resistencia obrera, no tan solo por esa invencible muralla de resistencia que los huelguistas representan, sino porque la opinión pública repudia esos escándalos financieros que a su costa se efectúan. Y hoy podemos decir que moralmente ya tenemos ganado el conflicto, por cuanto contamos ya con la simpatía de la parte más sana del pueblo de Barcelona.

No os importe, camaradas huelguistas, no hagáis caso de los agentes de prole intitulada republicana y liberal, saboten nuestro gran movimiento con el más absoluto silencio. Tenemos nuestro diario para defendernos diariamente tal como convenga a la clase trabajadora. Y con el diario, tenemos a nuestro lado a toda la organización obrera de Barcelona dispuesta a prostrarnos toda la solidaridad moral que sea precisa. Y la Cataluña obrera tiene puestos en nosotros su mirada, pues espera que con nuestro triunfo, ya que se trata de un triunfo de orden moral, demos mayor robustez a la C. N. T.

Aquí, pues, camaradas huelguistas, no hagáis caso de los agentes de procedencia sospechosa que circulan entre vosotros, pues la empresa se valdrá de todos los medios para hacer fracasar nuestro magno movimiento.

Cualquier duda, cualquier reclamación, cualquier queja que queráis esclarecer o formular ya sabéis que en la calle Guardia, 12, están siempre vuestros compañeros. ¡Adelante! ¡Viva la huelga!

## C. N. T. Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

### A TODOS LOS SINDICATOS DE CATALUSA

Compañeros: Cursada nuestra Circular número 3, notificando la suspensión de la proyectada Conferencia Regional para dar prioridad y preferencia a la Conferencia Nacional convocada por el Comité Confederado, algún sindicato nos contesta lamentando la suspensión de nuestra proyectada conferencia, aduciendo que, pudiendo mandar representación directa a Madrid, quedarán sin trascendencia sus acuerdos y restarán representaciones a la Conferencia Nacional. Piden que se convoque la Conferencia Regional para tomar acuerdos sobre el Orden del día de la Conferencia Nacional, estimando que será fructífero para la C. N. T. la reunión plenaria de los Sindicatos de Cataluña, antes de la fecha señalada para reunir la Conferencia Nacional.

Tomando en consideración las observaciones de estos sindicatos, estimando que sus demandas encuadran dentro de la normal, y teniendo necesidad de resolver asuntos que competen a toda la organización catalana, este Comité convoca a todos los sindicatos adherentes a la Conferencia Regional que celebrará los días 5 y 6 de octubre en el lugar que oportunamente comunicará.

La publicación de SOLIDARIDAD OBRERA será tema a discusión de nuestra Conferencia y al efecto para informar con detalles a los distintos la Comisión Consultiva nombrada en la Conferencia de Sans, dará un informe de su gestión, de sus trabajos, de sus resoluciones, coherentes siempre con los acuerdos tomados. Dicho informe será publicado al objeto de tomar determinaciones los sindicatos. El Orden del día de la Conferencia Regional contiene los temas siguientes:

- 1.ª SOLIDARIDAD OBRERA: a) Gestión de la Comisión Consultiva; b) Ampliación de la plantilla de Redacción y Administración; c) Manejo de adquirir imprenta propia; d) Tratar sobre la devolución del préstamo de quinientos mil pesetas a SOLIDARIDAD OBRERA hecho por los obreros de Manresa.
- 2.ª Gestión del Comité Nacional anterior.
- 3.ª Plan de reorganización de la Confederación Nacional del Trabajo: a) Necesidad de completar la estructura orgánica de la C. N. T. con las Federaciones de Industria; b) Campaña nacional de propaganda.
- 4.ª Organización de los trabajadores de la tierra.

# OBSERVACIONES

Dicen los diarios: —Según las últimas noticias recibidas del Afganistán, después de haberse pronunciado eventuales penas de muerte, entre ellas las de varios oficiales del ejército desafectos a Nadir Khan, y veinte sentencias de destierro, entre ellas dos contra ex ministros, el orden ha quedado restablecido en el país.

Indudable, indiscutible, incomparable e incontrovertible Maravilloso procedimiento, que deja convencidos hasta a los más analfabetos. Con un poquito más que hubiesen apretado, quedaba restablecido el orden para «in eterna eternorum». ¡Vaya una manera de matar pulgas! Si hubieran conocido el procedimiento los ex Legales, Siles, Vázquez, Primo, Pangalos, Irigoyen y compañía, quedaba restablecido el orden de uno al otro confín del mundo por los siglos de los siglos.

Leo, corto y pego:

«El pasado domingo se efectuó en Canet de Mar el plebiscito acordado por el Ayuntamiento acerca de si la calle de aquella población que lleva el nombre de Primo de Rivera debía seguir con la misma denominación o debía ser reemplazada por su antigua denominación de Carrer Compta.»

Ganaron la votación los partidarios del cambio por 110 votos contra cuatro.»

Cuatro y... No; el cabo no está. Esta vez no son más que cuatro... gatos; el cabo ha desertado. Son los cuatro gatos que tenía la dictadura en algunas localidades y que con sus afiliadas uñas arrastraban a hombres y haciendas. Ciento diez votos contra cuatro son ciento diez palos para cuatro, que tocan a razón de veintisiete palos y medios para cada uno. Son aproximadamente los que han recibido en Galicia los propagandistas de la U. M. N.

De «La Nación»:

«En el expreso salió para Pamplona el cardenal Huidobro, que va a asistir a la exhumación de los restos del arzobispo dimisionario de Oviedo, doctor Francisco García Bastán y Urzúa, que serán trasladados a la capital del Principado.»

Francamente, los «camaradas» de «La Nación» tienen una manera muy especial de hacer dimitir a los obispos, o cuando menos una forma muy acertada de aceptarles la dimisión.

5.ª Reivindicaciones de carácter económico: a) Salario mínimo; b) Diminución de la jornada de trabajo; c) Lucha contra los impuestos sobre los salarios.

6.ª Campaña pro amnistía de nuestros camaradas condenados. Funcionamiento de los Comités pro presos.

7.ª Publicaciones de la C. N. T.

8.ª Posición de la C. N. T. frente a la crisis social de España.

9.ª Nombramiento de delegados al IV Congreso de la Asociación Internacional de los Trabajadores.

Los sindicatos de Cataluña se apresurarán a convocar asambleas generales para discutir dicho Orden del día, tratarán de facilitar, aportando resoluciones a todos los temas, la labor de la Conferencia Regional.

No hemos de remarcar la importancia de los temas a tratar y la necesidad de resolver la cuestión candente de la imprenta de SOLIDARIDAD OBRERA.

Este Comité publicará los informes indispensables para poner en antecedentes de la cuestión de SOLIDARIDAD OBRERA a todos los sindicatos al efecto de hacer más viable la labor de los sindicatos en la Conferencia.

Saluda a todos por el Comunismo libertario.

Aunque, a pesar de la noticia, nos quedamos sin saber si el arzobispo de Oviedo es dimitido o dimisionario. Ahora, que nosotros suponemos que su dimisión será aceptada.

Leo:

«El Tribunal de la Sección segunda de la Audiencia de Bilbao ha dictado sentencia en la causa instruida contra el industrial bilbaíno don Tomás Gargoití, por el supuesto delito de haber gritado «Viva la República!» en el recibimiento tributado a la llegada a Bilbao de don Marcecelino Domingo.»

En virtud de la sentencia, se condena al procesado a la pena de tres meses de prisión.»

Eso es grave. Si continuamos por este camino, algún día, por un «Viva» más o menos, nos vamos a encontrar todos en la cárcel. De todos modos, reputamos una solemne tontería perder el tiempo dando «Vivas». ¡No sabe el señor Gargoití que ya hace años que aquí en España no se puede «vivir ni «vivir»?

Dicen los telegramas:

«Un automóvil del servicio público de la matrícula de Bilbao, conducido por Juan Ennola, de veinticinco años, natural de Bermeo, chocó contra unos desmontes. En él venían de Bilbao, procedentes del Santuario del Santo Cristo de Límpias, 30 peregrinos, en su mayoría itálicos, con rumbo al Santuario de Lourdes.»

Seguramente que ese Juan Ennola tendrá algún compromiso secreto con el diablo. O a lo mejor, esos peregrinos se marcharon de Límpias sin pagar el gasto. O quizás se habían incomodado con el Santo Cristo, o el Santo Cristo se había incomodado con ellos. En fin, quién sabe... Lo cierto es que no estarían muy bien con Dios cuando les ocurrió el accidente.

MARIO

## LOS SESENTA AÑOS DE LA TERCERA REPUBLICA FRANCESA

El día 4 de septiembre se celebró en la capital de Francia y con la solemnidad de los actos oficiales, el 60 aniversario de la proclamación de la Tercera República Francesa.

Ahora que la celebración de este aniversario, llevado a cabo por un hombre como Tardieu, el dictador encubierto de la Francia actual, resulta un escarnio para aquellos hombres de hace sesenta años, que lucharon con tantos ardores para derrocar el segundo Imperio.

En julio de 1870, Francia y Alemania iniciaron la guerra. El 13 de agosto, los alemanes hicieron su entrada en Nancy, y el 2 de septiembre fué la capitulación de Sedán.

La noticia circuló rápidamente por París. El pueblo se agitó y pidió la proclamación de la República.

Gambetta, con el pueblo, lanzó su «Vive la République!» y la multitud se congregó en la plaza del Hotel de Ville. Aquella misma noche se disolvió el Cuerpo legislativo y la República fué proclamada. El segundo Imperio fué para siempre destruido.

He aquí una página vibrante de la historia francesa, no por el hecho de la proclamación de la República burguesa, sino por la rápida destrucción del Imperio napoleónico.

Entonces fué cuando la «Commune» quiso proclamar los derechos del pueblo y vino la burguesía, con Thiers a la cabeza, a destruir aquel magnífico movimiento de libertad, en el que tantos y tantos hombres dejaron la vida. Luis Michel dejó escritas inolvidables páginas sobre aquel gran movimiento.

Y de aquellos hechos gloriosos y enardecedores en que el pueblo parisino reivindicó su libertad, nada o casi nada queda actualmente, bajo este otro imperio «republicano», con los Poincaré, los Briand y los Tardieu a la cabeza, que muy poco se diferencia de la más reaccionaria de las monarquías.

Dr. FONTOVA

Vias urinarias, Piel, Avarientos, Impotencia. Curación rápida. Calle Conde Asalto, 4, pral. 2.ª De 11 a 1 y de 5 a 9. Especial obreros, de 7 a 9.

RECORDEU SEMPRE que la millor qualitat y baratura us la donará

LA MILLOR ESPARDENYA

Unica fàbrica d'espardenyes que ven directament al públic

Riego, 51 Creu Coberta, 58 Sans, 439 SANS HOSTAFRANCS COLL-BLANC



# INFORMACION NACIONAL

## DE MADRID

### UN PAJARO DE CUENTA

Madrid, 6. — El gobernador civil ha facilitado a los periodistas una nota dando cuenta de lo ocurrido con motivo de la desaparición del empresario de la Compañía de revistas que actuó en el teatro Cómico de Barcelona, y que ahora actúa en el teatro de la Comedia, de Madrid. La nota dice así:

«Han acudido al Gobierno civil varios artistas de la compañía que actuó hace unos días en el teatro de la Comedia y que, contratada por el empresario del Teatro Cómico de Barcelona, se encuentran con que dicho señor ha desaparecido sin pagar los haberes devengados por su trabajo, hasta la fecha, dándose el caso de que las señoritas de conjunto se van en la imposibilidad de regresar a Barcelona. El gobernador civil ha ofrecido prestarles la ayuda de que, dentro de sus medios, dispone.»

Hablando con los periodistas, ha dicho el gobernador civil, al referirse al asunto de la precedente nota, que había citado a los interesados, para buscar una solución satisfactoria.

—A esta reunión — ha agregado el gobernador — ha asistido también el señor Guirao y a todos he dado cuenta de un telegrama del gobernador de Barcelona redactado en los siguientes términos:

«Requerido empresario de ésta, señor Vicente Pardo, me manifiesta no tener nada que ver con contrato esa compañía, pues contratada por don Mariano Serrano, pero que, no obstante, está dispuesto a sufragar cantidad prudencial, para regreso a Barcelona señoritas de conjunto, que será abonada por representación en esa, señor Guirao.»

### LOS ACONTECIMIENTOS ARGENTINOS VISTOS DESDE MADRID

Madrid, 6. — Las noticias que se reciben en Madrid, procedentes de Buenos Aires, causan gran sensación.

Todos los periódicos destacan los telegramas que reciben, acerca del movimiento revolucionario.

Dada la numerosa colonia española que reside en Buenos Aires, la ansiedad por conocer noticias es grande.

Durante toda la tarde, los teléfonos de todos los periódicos y Agencias no han dejado de funcionar, preguntando detalles del movimiento.

Comentando los sucesos de la Argentina, el «Heraldo de Madrid» escribe:

«Las dictaduras se van, se van contra toda la voluntad y contra el dolor de los dictadores, pero se van. No podía ocurrir de otro modo. Los pueblos se dan cuenta clara de que la sumisión a los poderes personales es, sobre anacrónica, indecente; y recaban el derecho a valerse por sí mismos.»

Esta, tan notorio y tan difuso para una vista normal, no alcanzan a verlo las turbias pupilas de los autócratas. Ahí están, patentes, los casos de Leguía y de Irigoyen. Leguía cayó hace días. Irigoyen acaba de caer.

En su derrumbamiento han tenido parte principal, como aquí en el de Primo de Rivera, los estudiantes, de muchachadas como, con feliz vocablo, se dice en tierra platense.

Los estudiantes, que ahora tienen despertada la conciencia cívica, y eso en todo el mundo.

Para un espíritu simplista, la insurrección del general Uriburu, que zuzan los últimos despachos, podría ser un golpe de fuerza, una cuartelada, un pronunciamiento; pero, en realidad, quien conoce la realidad de las cosas argentinas, tiene que convenir que se trata de una firme adhesión a la voluntad del pueblo.

### IMPRESION DE BOLSA

Madrid, 6. — Hoy, por la mañana entre particulares, se hicieron las siguientes cotizaciones:

Francos, 37'025; libras, comenzaron a 45'70. En Londres se cotizaron aún más bajas, a 45'70. Dólares, cheque F41; libras, 49'30; francos suizos, 182'90; belgas, 131'45; Suécia, 879; pesos argentinos, 372'75; coronas chinas, 37'92.

### EL TIEMPO

Madrid, 6. — En España sigue establecido el régimen anticiclónico. El cielo está en casi todas partes despejado, y sólo en el Norte se registra alguna neblina y llovizna.

La temperatura máxima de ayer fué de 37 grados en Córdoba, y la mínima de 11 en Teruel.

En Madrid, la máxima fué de 31, y la mínima de 18.

Temperatura del aire circulante: En Madrid, la máxima al sol fué de 40 grados.

Tiempo probable hasta el día 7, a las siete horas: Cantabria y Galicia, vientos flojos, predominantes del cuarto cuadrante. Cielo nuboso.

Resto de España: Vientos flojos, preferentemente de la región del Norte, y cielo con pocas nubes.

Agricultura: Persiste el tiempo reinante.

### Mas declaraciones del general Marzo

Madrid, 6. — El ministro de la Gobernación recibió al vicepresidente de la Federación Nacional de empleados y obreros municipales, que le entregó una instancia solicitando permiso para celebrar el próximo diciembre una asamblea.

El general Marzo le contestó que no tenía inconveniente, pero que es preciso que para ello sigan los trámites reglamentarios, consiguiendo la oportuna autorización de la Dirección de Seguridad.

También recibió el ministro al subsecretario de Economía.

Al hablar con los periodistas, un reporter le preguntó sobre la suspensión del periódico de Vigo «El Pueblo Gallego», y el general Marzo contestó que el gobernador le había comunicado que si no recibía orden en contrario sería levantada la suspensión a dicho periódico.

El mismo reporter le preguntó si el Gobierno formularía un expediente sobre dicha suspensión, y el ministro contestó negativamente, agregando que se debía a una desobediencia y a no haber pasado un artículo por la censura.

A preguntas de los periodistas dijo el general Marzo que los propagandistas de la Unión Monárquica Nacional, habían dado por terminada su labor por Galicia, definitivamente, y que creía que ya habrían regresado a Madrid.

### NUEVO APARATO

Madrid, 6. — Con el fin de probar un sextiplano, esta mañana han salido del aeródromo de Cuatro Vientos, tripulando un aparato de dicha clase, a las ocho y media, el infante don Alfonso de Orleans y el aviador señor Gallarza.

Antes de levantar el vuelo han dicho que se proponen hacer el recorrido Madrid - Barcelona - Madrid, sin escalas.

### BUEN VIAJE

Madrid, 6. — En el expreso de esta noche ha salido para Barcelona, Olot y Puigcerdá el director general de Comercio, don Carlos Badiá.

### LA TIERRA TIEMBLA

Murcia, 6. — Esta mañana, a las siete en punto, se ha sentido en la capital y algunos pueblos de la región un nuevo temblor de tierra.

El movimiento, que ha durado seis segundos, ha tenido bastante intensidad y las gentes se han lanzado a las calles, gritando desamparadas.

Algunas casas han quedado agrietadas.

En Molina de Segura la sacudida ha sido más fuerte que en la capital.

La alarma de los vecinos es enorme y muchos de ellos duermen en las aceras.

La zona principal parece comprendida entre Archena y Fortuna, terrenos esencialmente volcánicos.

Las aguas de las fuentes sulfúreas que manan en esas localidades salen a elevada temperatura.

Comisores de Molina han venido a esta ciudad, pidiendo que se hagan estudios sobre los fenómenos sísmicos en aquella localidad, pues ya se llevan allí registrados más de veinte movimientos.

A causa del pánico, muchas familias tienen algunos miembros enfermos, en especial niños.

### ES URGENTE

Madrid, 6. — Algunos periódicos dicen que, en vista de haber sido asistido por los médicos algunos casos de parálisis infantil, si bien ello no es un motivo para sentir una positiva alarma, conviene que se dicten las medidas preventivas que se aconsejaron durante la pasada epidemia para salir al encuentro al terrible mal.

### LO QUE DICEN LOS DIARIOS

Madrid, 6. — «El Sol» publica un artículo que titula «Por qué los abogados llevan los dos Códigos». Dice que esto es así porque mientras se pueda favorecer a los reos sin faltar a la justicia se aplica el Código que sea más benévolo.

Dice que el Código de la Dictadura, aunque no está derogado oficialmente, lo está de hecho y subsiste por que el Gobierno no se atreve a derogarlo.

Hace ver que las Cortes no pueden derogar este decreto y el únicamente — termina diciendo — pedir responsabilidades por el tiempo que ha pasado sin decretar su suspensión, que es elemental y forzosa.

Madrid, 6. — «A B O» dice que algunos piden que el general Mifán Astray, lejos de España, calle y no pronuncie conferencias en beneficio de su patria.

Dice que nadie mejor que ese soldado para pronunciarla, pues nunca se salió de su esfera profesional y que no se metió en más luchas que las que sostuvo para defender a su patria y por eso puede llevar la voz de España a sus hijas de América.

Los que dicen que se calle parecen aquella agrupación de jóvenes que hubo en Barcelona y que por sus actos violentos merecieron el nombre de «jóvenes bárbaros».

El mismo periódico protesta contra los que a la fuerza impidieron la propaganda de la Unión Monárquica Nacional en Galicia, que defienden una forma de política que no fué acertada, pero que tiene derecho a defender basándose en una libertad que ellos no concedieron.

Alude a los periódicos de la izquierda, que se muestran alborozados por estar en un momento en que se interrumpió un mitin que atronó y que sin embargo protestas izquierdas celebraron en Cuatro Caminos.

Termina recordando al célebre acritán de la zarzuela «La Marsellesa», que pedía la libertad absoluta y la calesa de los que no pensaban como él.

Madrid, 6. — «El Imparcial» dice que parece que el Gobierno levantará definitivamente la Censura de Prensa, con gran contento de los periodistas y del país entero.

Hace ver que siempre defendió al Gobierno del general Berenguer por creer que su actuación es patriótica y viene a borrar las malas actuaciones de la Dictadura y a restablecer la normalidad. Pues bien — dice — pedimos que cuando se eche abajo la Censura de Prensa se levanten las multas, sanciones y otros castigos que pesan sobre algunos periódicos españoles para que la Prensa celebre el levantamiento de la Censura. Termina diciendo que espera ver, atendido el ruego.

Madrid, 6. — «La Libertad», hablando de la supresión de la Censura de Prensa, dice que es natural que los periódicos seojan con reserva esta noticia después de siete años de un régimen que hizo imposible la vida de los diarios. Hace ver que la Dictadura sometió, especialmente a la de la izquierda, a un régimen de terror protegido por el lápiz rojo del censor.

Termina diciendo que la Prensa ha demostrado su patriotismo para que no coeite futuros, algunos de no muy buenas intenciones.

### NO ESTA MAL

Madrid, 6. — El gobernador civil, hablando con los periodistas, ha dicho de acuerdo con lo estudiado por la Junta provincial de transportes, iba a dictar una orden prohibiendo que en los camiones de carga viajen personas, para evitar que ocurran los hechos lamentables a que esta costumbre viene dando lugar.

### A CORONAR UNA VIRGEN

Madrid, 6. — El subsecretario de Gracia y Justicia marchará mañana a Saldaña, para asistir en representación del ministro a la coronación de la Virgen del Valle, fiesta religiosa que se celebrará en la mañana del próximo lunes.

### LLEGADA

Madrid, 6. — En el sudexpreso llegaron el general Berenguer y el ministro de Fomento.

Fueron recibidos por las autoridades y el embajador de España en Inglaterra, señor Merry del Val.

Madrid, 6. — Esta mañana ha regresado a Madrid, procedente de Pontevedra, el ministro de Marina, quien intentó venir ayer, no consiguiéndolo a consecuencia de una avería que sufrió el automóvil y que la obligó a regresar a Pontevedra para repararla.

### EL MINISTRO DE ECONOMIA APLAZA EL VIAJE A SAN SEBASTIAN Y HACE DECLARACIONES RELACIONADAS CON SU DEPARTAMENTO

Madrid, 6. — El ministro de Economía manifestó que había aplazado su viaje a San Sebastián hasta el lunes, porque en la mañana de este día tendrá una reunión con el gobernador, alcalde y concejales de Abastos de Madrid para intensificar la labor relacionada con los precios de las substancias y coordinar todos los servicios de Economía con los del Municipio.

Espera el señor Rodríguez de Vique que saldrá alguna solución.

Un periodista le preguntó si el servicio que reorganizará en el Ministerio se referían al Consejo de Economía y el ministro contestó que sí, y que también llevaría a la firma regia el pase de la Sección de Abastos, pertenecientes a la Dirección de Agricultura, a la Subsecretaría.

Agregó que había firmado una Real orden que pedían clamorosamente los elementos agricultores de toda España y que se refiere a la infracción de la tasa del trigo.

Según lo dispuesto, las multas que se imponían las pagaban por mitad el comprador y el vendedor, y a partir de esta disposición, que aparecerá mañana, siempre que se estime que se estim, que al infracción es por la tasa mínima pagará al mitad de la multa el comprador, y en caso de que sea a máxima, pagará la multa el vendedor.

### EL PASTELEO DE LOS SOCIALISTAS

Madrid, 6. — Luis Araquistáin, refiriéndose a la fusión del Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, cree que la alianza entre la Unión y el Partido existe de hecho. Lo que propone Largo Caballero, a su juicio acertadamente, es que la alianza lo sea también de derecho mediante un reglamento o un programa comunes.

Luciano Martínez Gil, secretario de la Federación de Trabajadores de la Tierra, es partidario de la propuesta de Largo Caballero porque cada vez se va sintiendo más la necesidad de que los obreros actúen en política.

### EL PARTIDO REPUBLICANO RADICAL SOCIALISTA

Madrid, 6. — Durante los días 25, 26 y 27 del mes actual se celebrará el Consejo de constitución del partido republicano radical socialista.

### ZAMORA EN DANZA

Madrid, 6. — El Debate recoge el rumor de que Zamora actuará en todos los partidos que se celebrarán en Chamartín, mejor dicho en los organizados por su Club.

Fuera de allí jugará o no jugará, según las circunstancias. Jugará si se abonan al Club equis pesetas, y actuará de espectador en caso contrario, cuando no hayan X ni Y pesetas.

Tal es el rumor que los aficionados deben poner en cuarentena. Nosotros no creemos en ello, pues su pone, por parte del Club, una desprecupación deportiva de la que no es capaz el Real Madrid que es un verdadero club deportivo que procura honrar su nombre y su historia.

### PREPARANDO EL TINGLADO ELECTORAL

Madrid 6. Parece que el general Berenguer se propone sostener conversaciones con los prohombres políticos que se encuentran en San Sebastián, con lo cual reanudará las conferencias que celebraba recién llegado al Poder para conocer los juicios de los principales hombres políticos. El tema principal de estas entrevistas será de índole electoral.

### DENUNCIA

Madrid, 6. — El agente de policía jubilado Pedro Frías ha presentado una denuncia contra el ex comisario don Salvador Roig, jefe de la sección del puero de Barcelona, acusándole de delitos de falsificación y malversación de caudales.

Parece que el agente denunciante, durante la Dictadura formuló idénticos cargos y se echó tierra al asunto.

La denuncia hace graves acusaciones contra distintas personas. Una de ellas es un anarquista expulsado de la Compañía del Norte, que estuvo procesado varias veces.

El juez enviará la denuncia al decano de los Jugadores de Barcelona para que la tramite.

### IVANOS, ANDAI

Madrid, 6. — «La Nación» publica un suelto diciendo que pese a todas las ruines maniobras que se han llevado a cabo contra los ilustres propagandistas de la U. M. N., ellos han efectuado por toda Galicia, como antes lo habían hecho en Asturias y Barcelona, los actos de propaganda que tenían proyectados.

El citado diario dice que en todas partes el pueblo los ha acogido con respetuosa hidalguía y los afiliados al partido con aclamaciones.

Después de afirmar que ningún otro partido está haciendo lo mismo termina con estas palabras:

«Ya sabemos que los demás, como son muy liberales, están esperando a que les lleven las actas a casa. ¿Para qué molestar al pueblo presentándose a él con el calor que hace?»

## ANDALUCIA

### LOS DEL BALON

Huelva, 6. — De paso para Ayamonte llegaron los jugadores del «Real Madrid», que fueron recibidos por numerosos aficionados y obsequiados por el «Real Recreativo».

Se muestran muy animados para los partidos que van a jugar contra los portugueses, aunque dicen que están desentrenados y que aun hace mucho calor para jugar al fútbol.

Respecto a la próxima temporada dicen que esperan que el «Real Madrid» realice grandes partidos, que deje coqueplacida a la afición. Para ello cuentan con jugadores que, una vez acoplados al equipo, constituirán un cuadro formidable, que dará a la región centro los triunfos a que tiene derecho la deportividad y el entusiasmo de la afición.

En cuanto a Zamora todos coinciden en decir que la presencia del gran guardameta elevará la moral de todos los equipos.

### LA HUELGA DE SEVILLA

Sevilla, 6. — Los tranviarios celebraron un acto de propaganda con la cooperación de los elementos socialistas.

El concejal señor Casas atacó duramente a la compañía, diciendo que había conseguido de las autoridades el silencio en lo que respecta a las relaciones económicas entre la empresa y a Corporación Municipal.

### ¡POBRES GENTES!

Córdoba, 6. — El gobernador ha impuesto dos multas de mil pesetas a la viuda de Gabilán y otra de mil también a la sociedad «Parra, Baño y Gisbert», fabricantes de harinas, por infringir las tasas de trigo.

### MAS DESASTRES

Córdoba, 6. — En el cortijo propiedad de Purificación Cuesta se produjo un incendio, que ha destruido una fábrica aceitera y parte del caserío.

### Las pérdidas son considerables.

### HAY QUE LLEVARLES AL MANICOMIO

Sevilla, 6. — En el pueblo de Vico del Alcor se ha registrado un suceso que ha provocado la indignación.

Los vecinos Juan Sánchez María, Antonio Márquez y otros amarraron a un demente llamado Juan Giménez García a la cola de una mula y le arrastraron de una forma a través de un campo. El demente gritó desesperadamente y acudieron varios vecinos que detuvieron a los salvajes, entregándolos a las autoridades.

## LEVANTE

### CHEQUE

Valencia, 6. — Una camioneta de la Compañía Campos, que iba cargada con granito, chocó con un camión en las afueras de Cofre.

El chófer y su ayudante resultaron con heridas de alguna consideración.

### YA SABRAN LO QUE CUESTA

Murcia, 6. — Unos individuos prendieron fuego en un pajar de una cuadra propiedad de don Juan de La Cierva Peñañel, ardiendo varios quintales de avena. Las pérdidas se evalúan en dos mil pesetas.

Los autores fueron detenidos por la Guardia civil. Se comprobó que el incendio fué intencional.

### HAN INGRESADO EN LA CÁRCEL

Murcia, 6. — Se ha inaugurado la Exposición de flores y plantas que anualmente celebran los jardineros murcianos.

A la inauguración ha asistido numeroso público que ha admirado las magníficas ejemplares.



# GALICIA

## Definitivas muestras de simpatía

Logo, 6. — A primeras horas de la mañana se esperaba a los señores Calvo Sotelo y a José Antonio Primo de Rivera.

Estos tuvieron que retrasar el viaje, pues la carretera había sido segada materialmente de tachuelas para que se pincharan los neumáticos del automóvil que les conducía.

Llegaron a las dos y media de la tarde.

Frente al hotel se estacionaron numerosos grupos, que recibieron a los visitantes con una enorme pita.

Tuvo que intervenir la fuerza pública, resultando heridos Ramón Leal, José Treceira y José Silboza.

Calvo Sotelo y sus acompañantes asistieron al banquete, terminado el cual, obedeciendo a indicaciones del gobernador, marcharon en automóvil.

Al marchar se repitieron los desórdenes, y resultaron heridos Manuel Carrera, de 12 años, Angel Fernández Martínez, de 23, y algunos obreros conatosos.

### A MANIOBRAR

Ferrol, 6. — Se ha hecho a la mar el segundo grupo de la flota de maniobra para converger en un sitio determinado del Cantábrico, con objeto de realizar el supuesto táctico contra el banco de cruceros y destructores.

Este supuesto táctico durará, como ya se ha dicho, setenta y dos horas.

Ha sido puesto a las órdenes del almirante Magar un hidroplano.

# PAIS VASCO

## HA SIDO UN MAL RECBIMIENTO

San Sebastián, 6.—El general Berenguer, después de conversar con los periodistas, se trasladó al Gobierno civil, reuniéndose con el gobernador y el alcalde.

Se lamentó de lo ocurrido, pues el Gobierno ha hecho como ha podido por favorecer a la población, y el Rey viene a esta ciudad para dar realce a la población con su presencia.

El gobernador se lamentaba de que la Cámara de Comercio y el Circulo Mercantil no hayan impedido el cierre de los comercios.

En las primeras horas de la tarde comenzaron a abrirse los establecimientos, pareciendo recobrar la ciudad su aspecto normal.

No circulan taxis.

En los pueblos de Rentería y Pasajes se han registrado algunas coacciones por los huelguistas.

### IBENACE LA CALMA

San Sebastián, 6.—Parece que cuando los huelguistas se dirigieron al café «La Marina», algunas piedras que arrojaron fueron a caer en el sitio donde estaba la fuerza pública, entre la calle de Hernani y el parque Alberdi Ede. Por ello la fuerza hizo los disparos.

El herido, Julio Ocio, estaba refugiado en un portal de la calle de Hernani. El otro herido, Marcos Echeveste, estaba sentado en uno de los bancos del parque.

Cerca de las cinco de la tarde comenzó a circular algún que otro tranvía.

La vigilancia en las bocacalles era extraordinaria. El aspecto de la población era muy animado advirtiéndose la presencia de numerosos curiosos.

### ESTA MUY MAL

San Sebastián, 6.—Esta mañana ha sido entregado en la frontera, a las autoridades francesas, el ex legionario Villanueva, cuya extradición, como dijimos ayer, ha sido concedida por el Gobierno español.

### SE EXTIENDEN LAS HUELGAS

Teoisa, 6. — Con hoy son ocho los días de huelga en la fábrica de botas de los señores Elsegui, sin que se vea por ahora la posibilidad de una solución.

Parece que también se declaran en huelga los metalúrgicos en vista de que no se atienden unas peticiones que tenían formuladas.

# MARRUECOS

## ACCIDENTE

Ceuta, 6. — Un autobús del servicio público perdió al gobierno al pasar por la carretera frente a la estación del ferrocarril a Tetuán.

El coche chocó contra un árbol y sus viajeros fueron despedidos, resultando heridos.

# INFORMACION DEL EXTERIOR

## Las fuerzas de la Marina se unen al Ejército

Buenos Aires, 6.—Las fuerzas de la Marina se han unido al Ejército hoy, para realizar un esfuerzo común, con objeto de arrojar del cargo que desempeña el presidente Irigoyen.

El almirante Storni, comandante de una escuadra compuesta por tres navíos de guerra, ha enviado un mensaje al Gobierno diciendo que la Marina no combatirá a sus colegas dirigidos por el general Uriburu, jefe de las fuerzas militares descontentas.

La Marina entera—dice—habría tomado a su cargo la causa de la revolución.—Fabra.

## SE DICE QUE LAS TROPAS DEL GENERAL URIBURU SE ENCUENTRAN CERCA DEL CENTRO DE LA CAPITAL - ¿ES INCERTA LA ACTITUD DE LA ARMADA?

Buenos Aires, 6.—Se dice que las tropas del general Uriburu, que han entrado por el barrio de Palermo, se encuentran cerca del centro de la capital.

Circulan persistentemente noticias de que hay nutridos tiroteos hacia el centro de la población, entre cuyos habitantes existe gran nerviosidad.

El descontento entre los elementos militares por la actitud de Irigoyen, es general.

En todo el distrito de Buenos Aires, grandes contingentes de tropas acuarteladas en el Campo de Mayo, esperan órdenes para marchar contra la capital.

La actitud de la Armada es incierta.

La señal para la iniciación del levantamiento de las tropas fue dado por un aeroplano del Ejército que salió del aerodromo de Palomar, llegando a Buenos Aires a las ocho de la mañana y volando sobre el palacio del Gobierno.

Poco después salieron de Palomar otros veinte aparatos que volaron sobre la población y volvieron al aerodromo.

El general Uriburu es sobrino del ex presidente del mismo nombre.

### DESDE SANTIAGO DE CHILE

Santiago de Chile, 6.—Noticias de Buenos Aires indican que las tropas que manda el general Uriburu, que, como se sabe, es adversario de Irigoyen, están concentradas en los cuarteles del Campo de Mayo.

Anteriormente habían informado, que dichas tropas iban sobre Buenos Aires, pero lo cierto es lo que se telegrafía.

Ahora comunican también, que los ministros del anterior Gabinete han presentado sus dimisiones, para dejar al vicepresidente Martínez en completa libertad de reorganizar el Gabinete.

El presidente Irigoyen continúa en su casa, en la calle del Brasil, asistido por su médico de cabecera.

### NOTICIAS CONTRADICTORIAS

Santiago de Chile, 6.—En los círculos bien informados han sido recibidos con grandes reservas los rumores de haber estallado un movimiento subversivo en la Argentina.

La referida noticia se puso en circulación, basándose en despachos de origen francés, en los que se aludía a determinados movimientos, añadiéndose que se había iniciado el procedimiento de censura periodística. Estos rumores no han podido ser confirmados por ninguna otra noticia de fuente fidedigna.

Personalidades bien informadas de la Argentina, creen que la situación se resolverá pacíficamente y dentro de vías jurídicas.

### LA SITUACION SE HACE CADA VEZ MAS CRITICA

Buenos Aires, 6.—Las cuatro quintas partes de la población se encuentran completamente a oscuras.

Los acontecimientos se van precipitando con enorme rapidez, y a cada momento la situación es más crítica.

El señor Irigoyen se muestra consternado por la importancia que ha llegado a adquirir la oposición contra él.

En algunos círculos se hace observar que el señor Irigoyen ha vivido alejado de todo contacto con el púbblico y que quizás ha sido intencionalmente mal informado por el reducido grupo de políticos profesionales que habían logrado obtener su confianza, a través a toda clase de intrigas.—Fabra.

### UN TENIENTE AVIADOR, MUERTO POR NEGARSE A COOPERAR AL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO

Buenos Aires, 6.—Un teniente aviador ha sido muerto de un tiro por sus colegas de guarnición en el aerodromo del Palomar, por haberse negado a cooperar al movimiento revolucionario.—Fabra.

### CENSURA RIGUROSA

Montevideo, 6. — La censura de Buenos Aires es tan rigurosa que no permite la transmisión de noticias de Prensa ni particulares.

Por medio que no son el cable ni la radio se sabe que la revolución estalló en la capital, teniendo carácter militar.

El general Uriburu marcha sobre la ciudad, dejando las tropas apostadas en los puntos estratégicos.

Numerosas aviones, cumpliendo el orden de Uriburu, lanzaron prolemas sobre la población invitando al pueblo a adherirse a la revolución.

En estos momentos, el pueblo en masa realiza una formidable manifestación de hostilidad frente a la puerta de la Casa del Gobierno, apedreandola y causando destrozos.

Hay choques y víctimas entre la policía y los ciudadanos.

La Armada ha comunicado a Uriburu, por mediación de su jefe supremo, que se adhiera al movimiento del Ejército.

En Buenos Aires se considera triunfante la revolución.

Cinco mil civiles armados se han incorporado a los revolucionarios.

El jefe de la Junta Revolucionaria, general Uriburu, concedió a Irigoyen un plazo hasta las cuatro de la tarde para dimitir definitivamente.

Hay constantes choques entre el pueblo y los irigoyenistas, resultando muchas víctimas.

### SUBLEVACION DE TROPAS MAS DE 80.000 PERSONAS SE SUMAN A LOS MANIFESTANTES

Montevideo, 6.—La censura con Buenos Aires es cada vez más rigurosa.

Hay millares de telegramas detenidos.

Un gentío inmenso se estaciona frente a las pisarras de los periódicos.

Las últimas versiones dicen que las tropas de infantaría del Campo de Mayo se han sublevado, oyéndose los tiroteos en las calles.

El tercer y cuarto Regimientos de Infantería abandonaron el Campo de Mayo, dirigiéndose a Palermo.

Las tropas del Palomar avanzan sobre Buenos Aires, mandadas por el general Uriburu. Son cuatro mil hombres, cincuenta aviones y cuarenta camiones armados.

Se han sublevado las tropas de Comunicaciones militares y Escuela militar.

Los adeptos mataron al oficial Torres.

Más de 80.000 personas se han sumado a los manifestantes, que apedrearon la Casa del Gobierno, cuya guardia se ha reforzado.

Todo el comercio ha cerrado ante el temor de que los aviadores militares inicien el bombardeo.

### LLEGADA DE TROPAS

Nueva York, 6.—Comunican de Buenos Aires a la «Associated Press» que varias tropas conducen regimientos desde Campo Mayo a Buenos Aires.

Los acontecimientos se han sucedido con tanta rapidez, que mucha parte de la población no se ha dado un cuenta de la gravedad de la situación.

El Presidente señor Irigoyen, que cuenta setenta y ocho años de edad, había adoptado, desde 1920, una actitud casi dictatorial y se cree que ha sido mal informado de la oposición que se le hacía, especialmente por dos ministros de su intimidad, que son al mismo tiempo sus mayores contrarios.

El teniente aviador que fue muerto de un tiro por haberse negado a unirse a los revolucionarios, se llamaba Francisco Torres.

El primer regimiento de Caballería de Campo Mayo no se ha unido al movimiento hasta después de media hora de estar siendo objeto de continuas amenazas.—Fabra.

### UNA INMENSA MUCHEDUMBRE RECIBE A LAS FUERZAS REVOLUCIONARIAS

Buenos Aires, 6.—Una inmensa muchedumbre, con banderas nacionales, se agrupó al pie del Monumento de los Españoles, para recibir a las fuerzas revolucionarias, que bajo el mando del general Uriburu, eran esperadas en las primeras horas de la mañana.

Casi todas las fuerzas de policía de Buenos Aires se han unido a los revolucionarios.

El presidente, señor Irigoyen, permanece tranquilamente en su casa, esperando el desarrollo de los acontecimientos.—Fabra.

### COMO LAS GASTAN

Buenos Aires, 6. — Un teniente aviador ha sido muerto de un tiro por sus colegas de guarnición en el aerodromo del Palomar, por haberse negado a cooperar al movimiento revolucionario.—Fabra.

### NOS ALEGRAMOS

Paris, 6.—Se encuentra en esta capital y han visitado al Embajador de España, los generales Godeo, Ponte y Gonzalez de Lara que, invitados por el Gobierno francés, saldrán en representación del ejército español a las maniobras que en breve realizarán las fuerzas de caballería francesa.

También dijo el señor Rodríguez de Viguri que había firmado otra Real orden sobre las atribuciones de la Subsecretaría.

Estará de regreso en Madrid el miércoles.

### TRANQUILIDAD CON HAMBRE

Askara, 6. — Comunión de Argidach que la tranquilidad por allí se completa.

### Gestas de la Dictadura

Represalias sangrientas a que el fascio se entrega demuestran que Mussolini no perdona a sus enemigos políticos

Varios antifascistas son condenados a muerte y fusilados

Trieste, 5.—Ha terminado el proceso contra los dirigentes de las organizaciones antifascistas, acusados de haber cometido actos terroristas.

El fiscal ha pedido la pena de muerte para los cinco inculcados siguientes: Franz Marussic, Milos Zvonimir, Fernando Bidovec, Luis Spanger y Francisco Valencic. Para Carlos Rupel pide veinte años; para Lorenzo Coc, ocho; para Mario Zahar cinco; para Nicolás Ksmac, veinticinco; para José Kosmac, siete; para Juan Abat, veinte; para Miraslav Pertot y para Vladimir Stoka, diez y ocho; para Leopoldo Sirka, cuatro; para Slavko Bevk, siete; para Cirilo Kosmac, cinco; para Andrés Manfreda, nueve; para Sofía Kocer, casada con Franceskin, cinco.

Antes de pedir estas penas, el fiscal analiza largamente la posición de todos los inculcados, demostrando su participación en las organizaciones anti-italianas y su contacto con los antifascistas en el extranjero, haciendo notar que los mismos inculcados lo han reconocido.

Al terminar el discurso, el público aclama al fiscal, y el presidente amenaza con hacer evacuar la sala.

Después de los discursos de las defensas, el Tribunal se ha retirado para deliberar, permaneciendo reunido tres horas.

El Tribunal ha condenado a cuatro de los inculcados: Marussik, Milos, Bidovec y Valencic, a la pena de muerte.

El inculcado Spanger es condenado a treinta años. Otros once a penas que varían de veinticinco a dos años.

Doz acusados han sido absueltos.

### \*\*

Trieste, 6. — La sentencia de muerte que fue dictada anoche por el Tribunal de Defensa del Estado contra los eslovenos antifascistas Marussik, Milos, Bidovec y Valencic, ha sido cumplimentada esta mañana, a las seis, en que los cuatro han sido fusilados.

La acusación que contra ellos pesaba era de laborar contra Italia y el régimen fascista por instigación de elementos de Yugoslavia y haber hecho estallar una bomba en la redacción del «Popolo di Trieste».—Fabra.

### EL FUSILAMIENTO DE CUATRO ESLOVENOS ANTIFASCISTAS EN TRIESTE

Roma, 6. — Los diarios aprueban unánimemente la sentencia del tribunal de Trieste castigando simplemente a los enemigos de la Patria.

Algunos diarios han publicado ediciones especiales para dar cuenta del cumplimiento de la sentencia.—Fabra.

### SOCCORRO DE DANIFICADOS

Nueva York, 6.—Dicen de Puerto Príncipe que varios navíos y aviones cargados de provisiones, medicamentos y material quirúrgico, se encuentran en camino para Santo Domingo, donde el restablecimiento de los servicios se va logrando con gran rapidez.

### Y ESTO ESTA PEOR

Buenos Aires, 6.—Circulan noticias persistentes de que se ha entablado un nutrido tiroteo hacia el centro de la población, entre cuyos habitantes existe gran nerviosidad.

# ULTIMAS NOTICIAS

Anoche 696 una conferencia en el Centro de la Iltra Begliombista, de Gracia, el abogado don Vicente Roda Ventura, versando sobre el tema «El caso del Centro de Depesedientes».

En el momento de terminar el acto irrumpió violentamente en el local una cuadrilla de pistoleros del Libro, dando vivas a Martínez Anzó, arrojando cosas y personas, amenazando de muerte a toda el mundo, distribuyendo silletazos y rompiendo mesas, sillas y cristales, etc.

En nuestra próxima edición daremos amplios detalles del hecho, que nos es comunicado a la hora de cerrar.

### ULTIMA HORA

## Ha terminado el paro general de 24 horas en San Sebastián

San Sebastián, 6.—A las doce de la noche se ha dado por terminada la huelga general de 24 horas, decretada por los elementos obreros como protesta por la muerte de un obrero a consecuencia de los disparos de la fuerza pública cuando daba escolta a una conducción de pescado.

A consecuencia de la decisión de los obreros, se ha decretado la libertad de los detenidos con este motivo.

### ESTO ESTA MAL

Nueva York, 6.—Comunican de Buenos Aires a la Associated Press, que veinte aviones han volado sobre la ciudad, regresando después al aerodromo de La Paloma, centro de las tropas descontentas.

### ¡QUE PASARÁ!

Nueva York, 6.—Telegrafían de Buenos Aires que grandes contingentes de tropas, que se hallan acuarteladas en el campo de Mayo, están preparadas esperando órdenes para marchar sobre la capital.

La actitud de la marina es incierta.

### GRAVE ACCIDENTE

Belgrado, 6.—Comunican de Subotica que en un paso a nivel un tren expreso ha arrollado a un automóvil ocupado por tres personas, resultando dos muertos y un herido grave.—Fabra.

### ES NATURAL

Nueva York, 6.—Por noticias que se han recibido en la Bolsa de Comercio de esta capital, se sabe que los negocios en el mercado de trigo de Buenos Aires han quedado suspendidos a consecuencia de la agitación política que reina por todas partes.—Fabra.

### EL PRESIDENTE SE HA QUEDADO SOLO

Buenos Aires, 6.—Las fuerzas de Marina se han unido al ejército hoy, para realizar un esfuerzo común, con objeto de arrojar del cargo que desempeña el Presidente señor Irigoyen.

El almirante Storni, comandante de una escuadra compuesta por tres navíos de guerra, ha enviado un mensaje al Gobierno diciendo que la Marina no combatirá a sus colegas dirigidos por el general Uriburu, jefe de las fuerzas militares descontentas.

La Marina entera—dice—habría tomado a su cargo la causa de la revolución.—Fabra.

### TANTO MONTE

Ginebra, 6. — El orden del día para la primera sesión que celebrará el Consejo de la Sociedad de Naciones el próximo lunes por la mañana, comprende dos cuestiones importantes: una, la información de la Comisión Permanente de Mandatos, sobre Palestina, y respuesta del Gobierno británico, y otra, el informe del ministro de Negocios Extranjeros alemán sobre los trabajos de los Comités económicos.

### INO PALMERA MAR

Berlin, 6. — El órgano de los socialistas nacionales disidentes, anuncia que el ex Kronprinz tiene la intención de hacerse inscribir entre los adheridos al partido que sigue las inspiraciones del señor Hitler.



# LA HUELGA DE M. H. GRIFFI

Van a cumplirse las tres semanas que los obreros de la fábrica de Cementos blancos "Griffi", sostenemos, sin desfallecer ni dar la menor prueba de abatimiento, la huelga más grande que ha visto Villanueva, y al propio tiempo, la que ha merecido más simpatías y entusiasmos de toda la población.

Se da el caso raro que en tres semanas que dura la huelga, no ha habido una sola deserción en las filas de los huelguistas, a pesar del gran aparato de fuerza pública que se ha rodado la empresa, para garantizar lo que ellos llaman la libertad de trabajo.

Tampoco les da resultado alguno el soborno y amenazas empleadas para engañar a los trabajadores. Los huelguistas están cada día más firmes y decididos a no volver al trabajo, si sus justas peticiones no son debidamente atendidas.

A nadie que conozca la industria del cemento, el extrañará que los obreros de esta industria al declararse en huelga no vuelvan al trabajo sin la debida reparación, puesto que todos sabemos que el trabajo del cemento es de los más agotadores para la salud y la vida del obrero. Lo demuestra el hecho de que, cuando un obrero está cansado de dar vueltas en busca de trabajo con resultado negativo, se deja caer como último recurso, con la casi seguridad de hallarlo, en una fábrica de cemento.

Si el trabajo en cualquier fábrica de cemento es de sí malo, en la fábrica del "Griffi" lo es más que en todas las fábricas de cemento juntas, por las malas condiciones de trabajo en su totalidad, a los obreros.

Jamás se ha preocupado la Dirección de ver la forma que se podría evitar una tortura inmensa a muchísimos trabajadores, que por la negligencia y maldad de la Dirección, se ven obligados a trabajar en medio de una densa nube de polvo de cemento, que atropella rápidamente nuestros pulmones. Esto nos produce frecuentemente golpes de tos tan insistentes, que acaba por arrancarnos sangre de los pulmones.

La vista, a la mayor parte de nosotros, se nos ha reducido a la mitad y las llagas en pies y manos y otras partes del cuerpo están a la orden del día.

Todo esto sería evitado con un simple ventilador o un extractor de polvo; pero el gerente de la compañía, señor Puig Figueras, hombre escéptico y ruin, cuya única preocupación es la de cambiar de traje cada cinco minutos y la de recibir saludos marciales de los obreros a su paso por la fábrica,

ve los sufrimientos, fácilmente evitables, de los obreros con tanta indiferencia, como sólo pueden verla los que en su pecho jamás han dado un pequeño albergue a los sentimientos humanos.

Este buen señor que, con su gesto carricón, creía haber dominado la voluntad de los obreros de la fábrica, al ver que nosotros hicimos caso omiso de su pretensión ridícula, juró y perjuró que tendríamos que volver a trabajar en "SU" fábrica, rendidos por el hambre, y entregándonos sin condiciones.

Ahora va nuestra respuesta, señor Puig Figueras: A los huelguistas de "VUESTRA" fábrica no les sacaría más sangre de los pulmones sin antes haber readmitido a los obreros ruñanescamente despedidos y haber dado el visto bueno y aceptado a las buses que os fueron entregadas con veinticuatro horas de anticipación a nuestro paro.

A nosotros no nos preocupa, poco ni mucho que saquéis fuerza de flaqueza, queriendo simular una actividad en la fábrica que sólo existe en vuestras ridículas y testarudas.

Con la recluta de desgraciados que habéis realizado por debajo de los puentes, no intentaréis nunca poner la fábrica en marcha, y si un día cometéis esta locura, peor para los accionistas.

Y que os conste, señor Puig que si se tratáis de intensificar el trabajo de la fábrica y ponerla en movimiento actuando de la recluta de pordioseros, habéis de intensificar también eso que llaman "libertad de trabajo" porque está visto que, si pretendieris siquiera, nuestra presencia de buenos clicos, basta para desbarataros los planes mejor combinados. Ahora irós a saber lo que pasará el día que nos lo propongamos de verdad.

Lo mejor que podríais hacer, si tenéis en alguna estima los intereses que un día los accionistas os confiaron, es despojáros de este orgullo, que tan mal os aconseja y que os lleva fatalmente al camino de la ruina, para pactar directamente con nosotros, puesto que, como comprenderéis bien, "VUESTRA" fábrica no ha de volver a funcionar normalmente sin nuestro concurso.

Por otra parte, ya habréis visto que en aquello de renfros por hambre, habéis fracasado; porque el pueblo de Villanueva, este pueblo que, a vosotros tanto os desprecia y repudia, a nosotros nos da la razón, pan y valor.

EGO

## Las últimas informaciones de Orense acusan la opinión unánime del país, contraria a las dictaduras

AYER Y HOY

Telegrafían de Orense que, al terminar el banquete de la U. M. N., se han vuelto a reproducir los incidentes y se han repartido muchos paños y bofetadas. Los automóviles en que se marcharon los organizadores iban custodiados por la Guardia civil. El público les arrojó piedras, y la Benemérita tuvo que dar algunas cargas. Hay varios heridos a sablazo. El conde de Guadalhorce intentó tomar el tren, pero no pudo conseguirlo. Saló para Monforte, donde por fin pudo tomar el tren. Calvo Sotelo, invitado por unos amigos, fué a pernoctar a una finca próxima. Nada se sabe de Primo de Rivera.

Sólo la promesa del actual Gobierno de ir a la normalidad constitucional en plazo breve, puede acallar esta protesta del pueblo, que se ha manifestado airada y unánime contra las corrientes dictatoriales. Los últimos acontecimientos de Galicia pueden ser un aviso seleccionador para el Gabinete Berenguer, de algo que late, vigilante, patente y vivo, que no desmaya ni decae en la conciencia nacional, que es deseo superlativo, inaplazable e imperioso de que le sean devueltas las libertades públicas. Este firme deseo del pueblo es indeclinable por parte del Gobierno, ya que no existe razón alguna para denegárselo, máxime cuando una demora más prolongada no respondería, sino muy al contrario, al criterio exacto de contemporización y pacificación que se ha impuesto el general Berenguer.

La réplica más cruenta, más contundente, más firme y preñada de lecciones a las notas obligadas de la pasada Dictadura, que tanto menudeaban en la Prensa, y que daban un falso concepto del verdadero estado de ánimo del país, ha sido la acción gráfica de estos pueblos, la protesta viva y culminante a sus ex ministros y representantes. Estas protestas no han sido inspiradas por una pasión de personalismos, sino que encarnan la expresión viril de una conciencia cívica que quiere ser reconocida a todo trance. Aquellos recibimientos aparatosos, aquellas clamorosas ovaciones, aquellos homenajes epopéyicos que se hacían al dictador, acaban de desmentirlos ahora las protestas últimas de los pueblos de Galicia, el clamor nacional pidiendo la libertad de los presos y la rectificación de la obra de la Dictadura.

Entre aquel ayer engañoso, cuya realidad era ahogada violentamente, disfrazada y sabotada al dominio público por las notas oficiales, celebradas por el patente engaño que el dictador se infringía a sí mismo, y este hoy en que se toleran algunos halucos, puede aquilatarse de manera plena que la Dictadura, en ninguno de sus aspectos ha llenado nunca los sentimientos y deseos del país.

le dió unos puñetazos, dándose a la fuga.

El hecho ha sido denunciado al Juzgado. El agresor no ha sido detenido.

### SOBRE UNA AGRESION

El Juzgado de la Concepción, que instruye el sumario por la agresión de que fué objeto un obrero de la fábrica de vidrio "La Badalonense", por parte de otros dos individuos, a quienes les fueron ocupadas sendas pistolas, ha dictado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra dichos individuos, llamados Miguel Serra y Juan Gascón.

Como se recordará, los agresores fueron perseguidos por los somalistas que los detuvieron, después de tratar de agredir al obrero Juan Solá.

### VISITA DE CARCELES

La Sala de Gobierno de esta Audiencia, efectuó ayer mañana la acostumbrada visita de cárceles que, con motivo de las denuncias que se presentaron por malos tratos en la prisión, ha sido más minuciosa que de ordinario. No se ha formulado por los presos reclamación alguna respecto al nuevo régimen que ha impuesto en la prisión el nuevo director, don Nicolás Navas.

Por el contrario, parece que la población penal se siente satisfecha, tanto del trato que recibe como de las medidas adoptadas por la nueva Dirección, en lo referente a alimentación, higiene y distribución de los reclusos para que ocupe cada cual el lugar que le corresponde.

## Angel Pestaña en el Ateneo Enciclopédico

No es para renovar la conferencia que el compañero Pestaña dió el día miércoles de agosto en dicho Ateneo; es para sacar una consecuencia, e mejor, una enseñanza, y que ésta la aprovechen cierta patrulla o pelotón de engarseretas que, para pagar su gloriosa e infalible tendencia y puntos de vista, no lo hacen de otro modo que a base de insultos y calumnias contra los anarcosindicalistas; que observen que en dicho acto nuestro compañero llevó a cabo su cometido sin zaherir ni relajar a nada ni a nadie, a pesar que hacen de él el blanco más destacado para disparar sus... revolucionarismos.

Para hacer buena a nuestra madre no es menester decirle al próximo hijo de ramera.

### ¡TRABAJADORES!

Siempre hay un recurso para ser útil a la propaganda de transformación social. Por pocas facultades que uno tenga para hacer labor de proselitismo, siempre le resalta una; emplemosla en bien de SOLIDARIDAD OBRERA. Una cosa bien sencilla y de utilidad para el diario nuestro, de los que trabajan, es procurar que se lea lo más posible; a este efecto hay un medio muy adecuado que dará ocasión a ser leído: todos los sitios que frecuentamos, como barberías, casas de comidas, etcétera, exigir a los respectivos dueños que incluyan SOLIDARIDAD OBRERA en la mesa de lectura de la parroquia.

C. BONAFE

## TEATROS

### TEATRO NUEVO

El éxito de «El Pinar». :: El programa extraordinario de esta tarde

El éxito que logró la preciosa comedia lírica «El Pinar» se consolida cada día más a cada nueva representación, prueba de que se trata de un éxito veraz del que pueden estar satisfechos tanto los autores como la empresa de nuestro más elegante coliseo del Paralalelo.

El cartel de esta tarde tiene carácter de extraordinario, figurando en el mismo nada menos que la zarzuela «La del Soto del Parral», por Francisco Godoy y Roberto Ughetti y además el gran éxito «El Pinar» por los mismos intérpretes del día del estreno.

Esta noche se repite el cartel de ayer o sea «El Barbero de Sevilla», por Blanca Asorey, Pedro Segura, Roberto Ughetti, etc. y «El Pinar», por sus creadores.

Mañana, lunes, tarde, también se

ha preparado un grandioso programa a beneficio del público, con «La flecha de San Antón», «El Barbero de Sevilla» y «El Pinar», constituyendo al de la noche «El pobre Valluense» creación del primer actor y director Pedro Segura y «El Pinar».

## CARTELERA

### Teatro Victoria

Hoy, domingo, tarde a las 7:15: LOS GAVILANES. 2.º

### LA ROSA DEL AZAFRAN

Noche a las 10. 1.º LA MANO DE BONA LEONOR. 2.º LA ROSA DEL AZAFRAN

### Teatro Nuevo

Compañía SAUS DE CABALLER. Tercio a las 4 LA DEL SOTO DEL PARRAL y el grandioso éxito

### EL PINAR

Noche a las 10:15: VIVA LA PEPIN Y EL PINAR. Mañana, tarde y noche: EL PINAR

## MARICEL-PARK

Gran Parque de Atracciones Montjuich. GRAN FIESTA DE SKATING. GRAN RESTAURANT. DANCING AMERICANO. JAZZ ARGENTINO.

Teología: Comedia: Dances: Skouter HOY, DOMINGO, TARDE

### Gran Castillo de Fuegos Japoneses y Audiciones Sardanás

NOCHE Magníficos Fuegos Aéreos Mañana, lunes: Festividad de Nuestra Señora, por la tarde, Castillo de Fuegos Japoneses

### MEDIOS DE COMUNICACION

AUTOS: Marqués del Duero, calle Matx, carretera de Montjuich, recientemente adquirida. PUBLICO: Montjuich de Montjuich (billetes combinados de ida y vuelta con entrada al Parque UNA PESETA). Estación intermedia Puente de Montjuich, signando el Paseo del cine teatro inaugurado

### CINCUENTA CÉNTIMOS ENTRADA LIBRE AL RECINTO DE LA EXPOSICION

JUEVES PROXIMO, DIA 11, POR LA NOCHE

### FINAL DEL CAMPEONATO DE CATALUÑA DE HOCKEY SOBRE PATINES

entre S. C. CATALUÑA y SKATING-CLUB PARTIDO DE DESEMPATE

## GACETILLAS

«Presidente Consejo ministros.—Madrid.—En nombre obreros fábrica Lligé protestamos enérgicamente atropello inicu fábrica «La Badalonense» por pistoleros, seres indignos nación civilizada. Reparación pistoleros representa alteración ánimos y provocación. Nosotros, amigos orden y democracia, pedimos cesar atropellos contra obreros C. N. T.—Vicente Gumbau, Perfecto Huso, José Puerta. Siguen las firmas»

«Excmo. Sr. Presidente Consejo ministros.—Obreros Casa Rubert, en nombre de 160, protestan atentado pistoleros Sindicato Libre contra obreros «La Badalonense» y cierre fábrica por acoso pistoleros.—Juan Valla, Oscar Herrig»

«Presidente Consejo ministros.—Madrid.—Sindicato Profesional de Obreros Limpiaabotas de Barcelona y su Radio, en asamblea general, en nombre de ciento cincuenta asociados, acuerda solicitar a V. E. amplia amnistía presos sociales y políticos, suspensión detenciones gubernativas. Presidente, Aurelio Martínez; secretario, Leopoldo Mateo»

«Presidente Consejo ministros.—Madrid.—Sindicato Profesional de Obreros Limpiaabotas de Barcelona y su Radio, en asamblea general, en nombre de ciento cincuenta asociados, acuerda solicitar a V. E. normalización de una vez caso nunca visto situación Centro Dependientes del Comercio y de la Industria, otorgado por Dictadura a Sindicatos Libres. ¡Justicia!—Presidente, Aurelio Martínez; secretario, Leopoldo Mateo»

Se nos dice que dentro breves días se reunirá el Comité constituido por las diferentes asociaciones de dependientes de comercio de Cataluña, que,

en fecha 11 de agosto último, elevaron al presidente del Consejo de ministros la instancia pidiendo la normalización del «Centro Autonomista de Dependents del Comercio y de la Industria», de Barcelona. Dicho Comité abriga el propósito de imprimir a la campaña iniciada toda la intensidad necesaria hasta conseguir el noble fin que se propone. Se nos asegura que uno de los actos que el referido Comité tiene el proyecto de organizar consistirá en una conferencia pública a cargo de don Francisco X. Casals Vidal, presidente que era del «Centro» cuando su Consejo directivo fué destituido por la Dictadura. En esta disertación, que tendría lugar en uno de los teatros de mayor cabida de Barcelona, el señor Casals explicaría los incidentes ocurridos al «Centro» desde su expropiación.

«Señor Presidente del Consejo de ministros.—La Agrupación Cultural Propagadores del Libro piden a V. E. libertad de presos políticos y sociales y vuelta normalidad al Centro de Dependientes del Comercio y de la Industria. Acordado en Junta.—El presidente, Juan Chiva; el secretario, Manuel Pedregosa»

## VIDA JUDICIAL

### SALFUMAN POR AGUARDIENTE

En el Dispensario de San Andrés fué asistido Tomás Salvador, de una fuerte intoxicación que se produjo al ingerir una copa de salifumán que se le dió equivocadamente en una taberna de la barriada, al pedir una copa de aguardiente.

### ATENTADO CONTRA UN AGENTE DE LA AUTORIDAD

En una casa de la barriada de Horta, donde habita el guardia de Seguridad Fernando Navarro, estaban riñendo dos inquilinos.

El guardia intervino para apaciguar, y uno de los contendientes

Gráficos ALFA Libros de registro Sellos cotización Convocatorias Reglamentos Cartelería Carnets etc. Teléf. 17253 Bruch, 71 - Barcelona

ESCUELA DE CHOFERS 100 PESETAS - TODO COMPRENDIENDO Condución - Mecánica - Reparación - Examen y Título - Una hora diaria de Condución - Mecánica en el Taller - Clases día y noche - No se limita el tiempo - Pasadadas de pago. Academia Americana de Automovilismo Consejo de Clerte, 378 - Claris, 49 - Tel. 2904

Almacenes EL DIA Los más económicos de Barcelona. Gran surtido en telos de lana y algodón. Abrigos suaves, batas y jabón. LENCERIA, CANTERÍA Y BATERÍA HOSPITAL, los grandes Rina Alta). BARCELONA

COMPAÑERO Lee «Libertad, la Hija del Pueblo»

BLENORRAGIA sólo se cura con SELLON SALGADO BALANICÓN. De venta en Farmacias, Centros de Espiritismo y en la autor. Escudellers, 41 - BARCELONA

Cate Teatro Victoria Marqués del Duero, 69 ALBAÑILES! VENTA DE MATERIALES Cervantes, 2 (cerca Avino) Academia de Chofers Enseñanza perfecta a plazos Clere a los alumnos Consejo de Clerte, 27 OBREROS: Propagad sin cesar SOLIDARIDAD OBRERA



Barcelona, un mes. . . . 750 Ptas.
Provincias, trimestre . . . 750
América, Portugal y Filipinas . . . 850
Los demás países, trimestre . . . 1000



NUEVA SAN FRANCISCO, 3
Teléfono 23967

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, domingo 7 septiembre 1930

EL PROLETARIADO INGLÉS

LOS LABORISTAS SE DEFINEN

En el Congreso que las Trade Unions celebran en Nottingham, el presidente del mismo, Mr. Beard, en un discurso lleno de bellísimas imágenes ha definido de una manera categórica y absoluta, la posición de las Trade Unions y del Labour Party ante los problemas económicos sociales y políticos que el actual momento histórico plantea al proletariado de todos los países.

Quizás es un poco difícil juzgar de la opinión de un partido y de una organización, y mejor diríamos de sus representantes, de su país que la idiosincrasia de sus ciudadanos refleja una característica particular, racial y etnológica, que no tiene ningún parecido con las características generales de los ciudadanos de los demás países.

Una vez más, y ésta con el cinismo más descarado, los laboristas ingleses son, antes que laboristas, ingleses. Y lo son en contra de sus particularísimos intereses de clases.

Y no acaba aquí este absurdo mayúsculo. Mr. Beard ha condenado vivamente la actitud de los elementos que no conceden una confianza absoluta a la política gubernamental de Mac Donald.

La posición de las Trade Unions se define por los discursos del presidente del Congreso, y más, mucho más, por el asentimiento de la mayoría de los delegados.

El socialismo británico, como sus hermanos de todos los países, se define como partido burgués y reaccionario. Más reaccionario y más burgués que sus demás parientes, por las condiciones raciales que hemos señalado y por el desgaste y atrofia de sus energías vitales por el largo tiempo que viene asumiendo la gobernación del país.

Esto evidencia la razón sostenida por los anarquistas de que toda organización o partido que aspira a la conquista del Poder ha de mediatizarse fatal e inevitablemente, por revolucionarios que sean sus propósitos, a medida que va aceptando y compartiendo las responsabilidades de representación y gobierno. Acentúan-

doe tanto más la tendencia conservadora cuanto más confianza les confieran los poderes constituidos, a los que, como parados incomprensible, se pretende destruir en la letra de sus programas revolucionarios.

SEBASTIAN CLARA

Podríamos, además, aducir en favor de nuestra tesis, los argumentos que nos sugiere la política laborista llevada a cabo para reprimir las insurrecciones de la India y Egipto; donde, siguiendo la tradicional costumbre británica, se ha pretendido resolver a fuerza de fusiles y acorazados.

Todo indica que las Trade Unions y el Labour Party, tanto en su actuación sindical como política, difieren grandemente de las organizaciones socialistas de los demás países. Son esencialmente ingleses. Esto contribuye a dificultar el estudio del movimiento laborista en sus dos grandes organismos.

Sin embargo, hay, entre el Labour Party y las Trade Unions y la organización socialista de los demás países, una coincidencia absoluta en su marcha descendencial hacia el reformismo.

gica gubernamental de las Trade Unions, hechas por el ministro del Interior, fueron expulsados de la reunión unos cuantos representantes de las minorías revolucionarias.

Otro de los aspectos que caracteriza esa marcha hacia atrás del socialismo inglés es la resolución que debía dar el Congreso al problema del paro forzoso. Este problema ha sido hábilmente soslayado y, lo que es peor todavía, considerado como cuestión sin importancia por el mismo presidente del Congreso, quien ha tenido la audacia de proclamar que la opinión británica, particularmente los trabajadores, no debe dejarse impresionar por el número formidable de dos millones de parados, que el Gobierno no debe sostener si no quiere provocar la ruina total de la prosperidad de Inglaterra.

Por humanidad, debe dárseles la amnistía, puesto que ésta cortará por lo sano los yerros que los antecesores del actual Gobierno cometieron, condenando a individuos inocentes del delito que se les imputó.

El trabajo, general Berenguer, espera a estos hombres, y con el trabajo también los hijos, padres y compañeras.

Hay que demostrar que el actual Gobierno ha venido a edulcorar entuerros, y no ha de seguir la táctica de la Dictadura en lo referente a los presos sociales.

No ignora el general Berenguer el método que se siguió para condenar a los que hoy yacen en los presidios españoles, método a todas luces injusto, y con el solo fin de satisfacer las ansias del capitalismo español, consistente en liberar de los elementos que con sus propagandas despertaban las dormidas rebeliones de las multitudes explotadas.

Entretanto, se ha levantado un clamor que llega de un confín a otro del país.

¡Amnistía! ¡Amnistía!

¿Lo recogerá el Gobierno?

JOSE CANTON

Madrid, 6. — El ministro de Trabajo ha manifestado a los periodistas que se había recibido el nombramiento de la Comisión de Expertos de Seguros Sociales de la Oficina Internacional del Trabajo a favor de don Severino Aznar y don Inocencio Giménez.

—Esto prueba — dijo — el buen concepto que de España se tiene en el extranjero.

Seguramente para uno de estos cargos pensaron en el general Marvá, pero, éste, por su edad, no hubiera podido desplazarse.

Respecto al concepto de San Sebastián dijo que sus impresiones son satisfactorias, y que el de Rentería y Pasajes se hubiese solucionado hoy a no ser por el existente en la capital donostiarra y por la muerte de un obrero, hecho ocurrido al querer impedir la libertad del trabajo.

Estos conflictos de San Sebastián y de otros sitios — continuó diciendo — que han dado en llamar sociales, parecen organizados por los enemigos de todas las soluciones legales.

Est. actuación — agregó — contrasta con la de las organizaciones sociales sansebastián, ajenas a estos movi-

mientos, que acuden al Ministerio para que se atiendan sus aspiraciones.

Agregó que estos movimientos carecen de la asistencia social, pues durante la dictadura, esa masa se ha acostumbrado a que todo se lo diesen solucionado.

El ministro cree que también se debe mucho a la pasividad de la gente, pues en otras partes, ante un paro general el público no tiene inconveniente en llevar un baúl y aquí espera a que se lo lleve un policía.

Todas estas cosas — añadió — hacen que el pensamiento se aparte de otros asuntos.

La Prensa extranjera — dijo — dedica grandes comentarios, y la nuestra siquiera se ha ocupado de la Federación Europea, en donde se le ha dado un puesto a España.

Eso — agregó — revela el buen concepto internacional en que se nos tiene.

Los presos sociales

No nos cansaremos de pedir las justas e inmediatas aspiraciones de los trabajadores y de toda persona cuyos sentimientos estén de acuerdo con el dictado de toda conciencia honrada.

Creemos que a los presos políticos sociales debe concedérsela la amnistía reclamada por todos los sectores de la opinión.

La libertad de los presos sociales debe ser — y lo es — una cuestión primordial para la organización, ya que por ella cayeron la mayoría de los condenados.

Creemos que a la caída de la Dictadura de Primo de Rivera se daría la reparación debida a la clase trabajadora, en compensación a los perjuicios y persecuciones de que fueron objeto las organizaciones, poniendo en libertad, mediante una amnistía, a todos los presos sociales. ¡Desilusión! Nuestros compañeros continúan reclusos, sufriendo las mil amarguras en espera de que el clamor del pueblo sea atendido por los que pueden poner término de un plumazo al dolor que les embarga.

El trabajo, general Berenguer, espera a estos hombres, y con el trabajo también los hijos, padres y compañeras.

Hay que demostrar que el actual Gobierno ha venido a edulcorar entuerros, y no ha de seguir la táctica de la Dictadura en lo referente a los presos sociales.

No ignora el general Berenguer el método que se siguió para condenar a los que hoy yacen en los presidios españoles, método a todas luces injusto, y con el solo fin de satisfacer las ansias del capitalismo español, consistente en liberar de los elementos que con sus propagandas despertaban las dormidas rebeliones de las multitudes explotadas.

Entretanto, se ha levantado un clamor que llega de un confín a otro del país.

¡Amnistía! ¡Amnistía!

¿Lo recogerá el Gobierno?

JOSE CANTON

Madrid, 6. — El ministro de Trabajo ha manifestado a los periodistas que se había recibido el nombramiento de la Comisión de Expertos de Seguros Sociales de la Oficina Internacional del Trabajo a favor de don Severino Aznar y don Inocencio Giménez.

—Esto prueba — dijo — el buen concepto que de España se tiene en el extranjero.

Seguramente para uno de estos cargos pensaron en el general Marvá, pero, éste, por su edad, no hubiera podido desplazarse.

Respecto al concepto de San Sebastián dijo que sus impresiones son satisfactorias, y que el de Rentería y Pasajes se hubiese solucionado hoy a no ser por el existente en la capital donostiarra y por la muerte de un obrero, hecho ocurrido al querer impedir la libertad del trabajo.

Estos conflictos de San Sebastián y de otros sitios — continuó diciendo — que han dado en llamar sociales, parecen organizados por los enemigos de todas las soluciones legales.

Est. actuación — agregó — contrasta con la de las organizaciones sociales sansebastián, ajenas a estos movi-

mientos, que acuden al Ministerio para que se atiendan sus aspiraciones.

Agregó que estos movimientos carecen de la asistencia social, pues durante la dictadura, esa masa se ha acostumbrado a que todo se lo diesen solucionado.

El ministro cree que también se debe mucho a la pasividad de la gente, pues en otras partes, ante un paro general el público no tiene inconveniente en llevar un baúl y aquí espera a que se lo lleve un policía.

Todas estas cosas — añadió — hacen que el pensamiento se aparte de otros asuntos.

La Prensa extranjera — dijo — dedica grandes comentarios, y la nuestra siquiera se ha ocupado de la Federación Europea, en donde se le ha dado un puesto a España.

Eso — agregó — revela el buen concepto internacional en que se nos tiene.

Quando abandonamos la Sociedad de Naciones, yo no fui partidario de ello; entendí que no debíamos apartarnos de del organismo internacional.

SALIENDO AL PASO

Calumnias, falsedades y mentiras

A menudo, la serenidad, la tolerancia y el respeto a los trabajadores auténticos que siguen a los jefes socialistas, nos obligan a callar ante las infamias que éstos lanzan contra nosotros. Pero hay momentos en que las infamias son de tal calibre, que es preciso salirse del silencio y contestar.

Hay un artículo en "El Socialista" tan canallisco, tan vil, tan desdichado, que es el grito de desesperación de los vividores al ver que los obreros de la U. G. T. cansados de ser traicionados por sus dirigentes, ingresan a la Confederación Nacional del Trabajo. Manuel Cordero es el autor del artículo. Un tipo ignorante, vividor, gandul, que en su vida, después de encontrar el medio de vivir a expensas de los obreros de la U. G. T., ha tocado una herramienta de trabajo. Y es este tipo que nos acusa de mil monstruosidades, que nos dirige mil calumnias, y entre ellas figura la de que durante la Dictadura nosotros hubimos a la desbandada, pero hacia las cárceles y pasando la frontera peregrinados. El tal Cordero, entonces tenía entrevistas con el dictador, estaba, con sus compañeros, con Martínez Anido, el enemigo peor de los trabajadores, suplicándole que no se diera vida legal nunca más a la C. N. T. Entonces las cosas iban bien. Esta nulidad, este cero, este nada que es Cordero, esa desgracia que para llegar a jefe de sexta línea fué limpiabotas de los dictadores, ha dicho, en público, repitiendo las palabras que en brándia privados le dijeran los amos de España, "que él sabía que a la C. N. T. no se le daría vida legal".

En cuanto a los libros administrati-

vos, con mucha honra y claridad están a disposición de Cordero y demás compañeros de robo, cuyo peschre es la U. G. T.

La única, la verdadera, la honrada e indiscutible razón de las infamias lanzadas por este orondo señor contra los militantes de la C. N. T., es precisamente la de ver que los trabajadores les conocen por su y hayen de su dominio, menguando así, naturalmente, el pino espléndido que Cordero y su robo disfrutó durante la dictadura.

La Confederación Nacional del Trabajo no ha obligado a ingresar en sus filas a ningún trabajador de la Unión General de Trabajadores. Han sido ellos, por acuerdo de sus asambleas, denunciando las traiciones de los socialistas, con Cordero a la cabeza, que la han decidido. Cura a cura, valientemente, dónde y cuándo quiera, como los hombres, retamos a Cordero, confidente de falsedades y de mentiras, a que pruebe las acusaciones de su arrogante artículo. Nosotros demostraremos las verdades del nuestro. Es cómodo, pero ruin, bajo, innoble y despreciable, propalar una serie de embustes cuando nos encontramos imposibilitados de contestar, porque los socialistas ya rogaron antes que se suspendiera nuestro diario y se nos metiera en la cárcel, donde hemos permanecido años enteros. Toma buena nota este jefecillo ridículo y bufón. Este vividor desesperado, ante el temor de que llegue el momento en que los trabajadores de la U. G. T. dignos que quien quiera comer que trabajo, desentando de sus filas e ingresando en la única organización de defensa de clase, sin reductores retribuidos, que es la C. N. T.

Convienes que las autoridades y la opinión pública se enteren de que ni uno solo de los nuestros será asesinado impunemente.

Somos los provocados y los amenazados.

Y estamos dispuestos a defendernos.

¡Por qué medios! No podemos optar entre varios. No tenemos más que uno. Es el que nos imponen los profesionales del asesinato.

Los comercios, incluso los cafés, han cerrado.

La población está desanimadísima. Los veranecantes han marchado al campo, en los alrededores de la ciudad. Siguen sin circular los tranvías.

De siete a ocho de esta tarde son esperados los Reyes de regreso de Bilbao. Desembarcarán en el Club Náutico y marcharán directamente a Palacio.

Las precauciones que se han adoptado son excesivas.

También habla el ministro de la Gobernación

Madrid, 6. — Hablando con los periodistas, el ministro de la Gobernación se refirió a la huelga general decretada anoche en San Sebastián y a la muerte de un obrero, que lo fué por al fuerza pública, en legítima defensa, cuando escoltaba pescado a la estación.

—Si son agredidos los guardias — agregó — han de defenderse. No podemos pedir que sean mártires.

Esto ha sido un pretexto — continuó diciendo — para el intento de huelga general, que creo será breve.

Hoy — añadió — ha habido una agresión a un tranvía y otra a un taxí.

En la población reina normalidad, aunque algún comercio ha cerrado, pues han sido apedreados algunos establecimientos.

Un periodista le preguntó si llegaría el Rey a San Sebastián esta tarde, y el ministro contestó:

—Desde luego.

EN SEÑAL DE PROTESTA SE DECLARA LA HUELGA GENERAL. EL PARO ES ABSOLUTO

San Sebastián, 6. — Como se anunció, esta mañana se declaró la huelga general de veinticuatro horas en señal de protesta por la muerte del obrero Francisco Lasheras, herido en los pasados días.

El entierro estaba anunciado para las nueve y media de la mañana, pero con objeto de evitar alteraciones de orden público, las autoridades dispusieron que el cadáver fuese llevado en las primeras horas de la mañana al cementerio sin ningún acompañamiento.

El cadáver, sin darse aviso siquiera a los familiares, fué sacado a las cinco de la mañana y se llevó al camposanto.

Esto aumentó la indignación de los obreros, y en las primeras horas de la mañana se han repartido profusamente hojas entre los huelguistas.

LA HUELGA GENERAL EN SAN SEBASTIAN

El ministro del Trabajo hace declaraciones sobre el movimiento :: Dice cosas pintorescas :: El general Berenguer se lamenta de que coincida la huelga general con la llegada de la familia real

El alcalde ruega a los huelguistas depongan su actitud :: Continúa el paro

Madrid, 6. — El ministro de Trabajo ha manifestado a los periodistas que se había recibido el nombramiento de la Comisión de Expertos de Seguros Sociales de la Oficina Internacional del Trabajo a favor de don Severino Aznar y don Inocencio Giménez.

—Esto prueba — dijo — el buen concepto que de España se tiene en el extranjero.

Seguramente para uno de estos cargos pensaron en el general Marvá, pero, éste, por su edad, no hubiera podido desplazarse.

Respecto al concepto de San Sebastián dijo que sus impresiones son satisfactorias, y que el de Rentería y Pasajes se hubiese solucionado hoy a no ser por el existente en la capital donostiarra y por la muerte de un obrero, hecho ocurrido al querer impedir la libertad del trabajo.

Estos conflictos de San Sebastián y de otros sitios — continuó diciendo — que han dado en llamar sociales, parecen organizados por los enemigos de todas las soluciones legales.

Est. actuación — agregó — contrasta con la de las organizaciones sociales sansebastián, ajenas a estos movi-

mientos, que acuden al Ministerio para que se atiendan sus aspiraciones.

Agregó que estos movimientos carecen de la asistencia social, pues durante la dictadura, esa masa se ha acostumbrado a que todo se lo diesen solucionado.

Madrid, 6. — El ministro de Trabajo ha manifestado a los periodistas que se había recibido el nombramiento de la Comisión de Expertos de Seguros Sociales de la Oficina Internacional del Trabajo a favor de don Severino Aznar y don Inocencio Giménez.

—Esto prueba — dijo — el buen concepto que de España se tiene en el extranjero.

Seguramente para uno de estos cargos pensaron en el general Marvá, pero, éste, por su edad, no hubiera podido desplazarse.

Respecto al concepto de San Sebastián dijo que sus impresiones son satisfactorias, y que el de Rentería y Pasajes se hubiese solucionado hoy a no ser por el existente en la capital donostiarra y por la muerte de un obrero, hecho ocurrido al querer impedir la libertad del trabajo.

Estos conflictos de San Sebastián y de otros sitios — continuó diciendo — que han dado en llamar sociales, parecen organizados por los enemigos de todas las soluciones legales.

Est. actuación — agregó — contrasta con la de las organizaciones sociales sansebastián, ajenas a estos movi-

mientos, que acuden al Ministerio para que se atiendan sus aspiraciones.

Agregó que estos movimientos carecen de la asistencia social, pues durante la dictadura, esa masa se ha acostumbrado a que todo se lo diesen solucionado.

Madrid, 6. — El ministro de Trabajo ha manifestado a los periodistas que se había recibido el nombramiento de la Comisión de Expertos de Seguros Sociales de la Oficina Internacional del Trabajo a favor de don Severino Aznar y don Inocencio Giménez.

—Esto prueba — dijo — el buen concepto que de España se tiene en el extranjero.

Seguramente para uno de estos cargos pensaron en el general Marvá, pero, éste, por su edad, no hubiera podido desplazarse.

Respecto al concepto de San Sebastián dijo que sus impresiones son satisfactorias, y que el de Rentería y Pasajes se hubiese solucionado hoy a no ser por el existente en la capital donostiarra y por la muerte de un obrero, hecho ocurrido al querer impedir la libertad del trabajo.

Estos conflictos de San Sebastián y de otros sitios — continuó diciendo — que han dado en llamar sociales, parecen organizados por los enemigos de todas las soluciones legales.

Est. actuación — agregó — contrasta con la de las organizaciones sociales sansebastián, ajenas a estos movi-

mientos, que acuden al Ministerio para que se atiendan sus aspiraciones.

Agregó que estos movimientos carecen de la asistencia social, pues durante la dictadura, esa masa se ha acostumbrado a que todo se lo diesen solucionado.